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ТЕНДЕНЦИЯ

ЗАКОН И ПОРЯДОК Закон «Об ответственном 
обращении с животными» в России был принят еще в кон-
це 2018 года. И хотя документ уже тогда содержал основ-
ные положения в этой области, среди которых запрет на 
контактные зоопарки в торговых центрах, правила выгула 
собак, порядок содержания питомцев в квартирах исходя 
возможностей владельцев обеспечить им достойные ус-
ловия и пр., чтобы инструмент государственного регули-
рования полноценно заработал, потребуется еще много 
времени.

Как отмечают в фонде «Рэй», принятие закона — край-
не нужный и важный шаг, который в перспективе может 
изменить отношение к домашним животным в лучшую сто-
рону, сделать его более гуманным, а также поможет ре-
шить проблему бездомных животных. Но, к сожалению, од-
ного законодательного акта недостаточно — нужны рабо-
тающие инструменты и механизмы, благодаря которым бу-
дет обеспечиваться его исполнение, указывают там.

Директор ассоциации «Благополучие животных» Ма-
рия Лежнева отмечает, что полностью закон «Об ответ-
ственном обращении с животными» заработал фактиче-
ски только с начала текущего года, весь 2019 год был под-
готовительный. Глава комитета Госдумы по экологии и ох-
ране окружающей среды Владимир Бурматов отмечает, 
что на данный момент уже приняты все подзаконные акты, 
чтобы документ имел нужную силу. Наконец у обществен-
ных инспекторов есть реальные полномочия для выявле-
ния нарушений, указывает он. По словам господина Бур-
матова, только благодаря этому недавно удалось вскрыть 
случаи жестокого обращения с животными в одном из 
приютов недалеко от Иркутска.

Так, в начале ноября один из общественных инспекто-
ров в области обращения с животными межрегионального 
управления Росприроднадзора по Иркутской области и 
Байкальской природной территории выявила ряд наруше-
ний правил обращения с животными в приюте «Пять 
звезд» в деревне Карлук в 13 км от Иркутска. Там находи-
лось более 180 взрослых собак и почти 30 щенков, при 
этом их держали в вольерах площадью не более 2 кв. м, 
собаки страдали от сильного истощения и обезвоживания, 
большая их часть имела признаки болезней. В результате 
собак из приюта удалось оперативно вывезти.

Владимир Бурматов называет российских закон «Об 
ответственном обращении с животными» «настоящей ре-
волюцией», отмечая, что теперь можно наказывать за же-
стокое обращение с животными в приютах, цирках, зоопар-
ках и пр., а также за оставление без присмотра. Тем не ме-
нее перед законодателями стоит еще несколько задач. По 
словам господина Бурматова, необходимо принятие по-
правок, которые бы вводили запрет на изъятие домашних 
питомцев за долги. Сегодня такая практика в отношении 
должников используется фактически как шантаж. Для то-
го, кто изымает животное, кот или собака никакой ценности 
не представляет, а для владельца, напротив, это все равно 
что лишиться члена семьи, поясняет господин Бурматов.

Кроме того, готовится пакет поправок в КоАП, которые 
вводят административную ответственность за причинение 
вреда животным. По словам Владимира Бурматова, если, 

к примеру, за убийство скота РФ сейчас предусмотрена 
административная ответственность, то за причинение вре-
да здоровью домашним животным — нет никакой. Ми-
нюст, уточняет господин Бурматов, соответствующие вне-
сения изменений в КоАП уже поддержал. Сегодня они 
опубликованы для общественного обсуждения. Мария 
Лежнева также выступает за скорейшее внесение в КоАП 
изменений, фиксирующих ответственность за причинение 
вреда домашним животным.

В ассоциации «Благополучие животных» отмечают, 
что определенные сдвиги в лучшую сторону в этой сфере 
уже есть. Так, указывает госпожа Лежнева, до последнего 
времени проблему бродячих животных, особенно в реги-
онах, решали в основном самыми радикальными метода-
ми, вместо того чтобы заниматься отловом. Теперь такие 
действия законом запрещены. Владимир Бурматов также 
считает необходимым добиться возможности досудебной 
блокировки контента, содержащего примеры жесткого об-
ращения с животными, по аналогии с экстремистскими 
материалами.

Кроме того, на повестке стоит вопрос о регистрации 
домашних животных. По словам господина Бурматова, в 
рамках работы комитета над изначальным текстом зако-
нопроекта удалось добиться того, чтобы регистрация бы-
ла полностью бесплатной. Предполагается, что у вла-
дельца питомца будет возможность выбрать способ 
идентификации, например в виде бирки или специально 
чипа. По мнению законодателей, обязательная регистра-
ция домашних животных позволит находить и наказывать 
владельцев питомцев, которые оставляют их без присмо-
тра, а также поможет в поиске потерявшихся домашних 
животных.

В ТЕСНОТЕ И НЕ В ОБИДЕ Пандемия COVID-19 
и сопутствующие ей ограничения, связанные с проведени-
ем большего времени дома, вызвали всплеск интереса к 
домашним животным в том числе со стороны тех, кто рань-
ше не имел питомцев. За последний год многие действи-
тельно задумались о том, чтобы завести собаку или кошку, 
чтобы пережить самоизоляцию, говорят в фонде «Рэй». 
«Однако важно понимать, что это ответственное решение, 
и оно должно быть обдуманным и взвешенным. Иначе че-
рез несколько месяцев животное может оказаться в при-
юте или на улице»,— подчеркивают там. По словам пред-
ставителя фонда, в последние несколько месяцев «Рэй» 
начал получать в несколько раз больше заявок от людей, 
которые хотят взять животное из приюта. «И для нас это 
хороший показатель: потенциальные хозяева понимают, 
что кошки и собаки из приютов ничем не хуже тех, которых 
продают заводчики или зоомагазины, и, как и все, они 
нуждаются в любви и заботе»,— говорят в фонде. Мария 
Лежнева отмечает, что временное закрытие приютов в 
связи с пандемией привело к тому, что волонтеры стали 

пытаться пристраивать животных онлайн, проводя заоч-
ные встречи с потенциальными владельцами, например 
с помощью видео.

Владимир Бурматов подтверждает, что на фоне панде-
мии люди стали брать питомцев домой очень активно. По 
его словам, только за последние два месяца лично он, без 
какой-либо специальной кампании, просто с помощью со-
циальных сетей смог найти хозяев для свыше 30 собак и 
кошек. Ничего удивительного в этом нет, отмечает госпо-
дин Бурматов: конечно, домашние животные скрашивали 
вынужденную необходимость оставаться долгое время в 
изоляции, кроме того, было отдельное разрешение на про-
гулки с собаками. С другой стороны, продолжает он, при-
ютам этот период дался нелегко. Во время самой острой 
фазы ограничительных мер в ряде регионов волонтеров 
не пускали в приюты даже по одному, из-за чего животные 
могли оставаться без еды. Приюты до сих пор испытывают 
недостаток кормов, отмечает Владимир Бурматов 

В фонде «Рэй» уверены, что начавшаяся трансформа-
ция отношения к питомцам в России приведет к тому, что 
число ответственных хозяев будет продолжать увеличи-
ваться. Положительные примеры там уже видят. Так, се-
годня люди очень часто хотят не только позаботиться о 
собственных кошках или собаках, но и помочь животным 
из приютов. «В наш фонд стали чаще обращаться те, кто 
хочет поддержать приюты кормами, ветеринарными пре-
паратами и другой помощью или приехать и помочь с ухо-
дом за животными»,— рассказывают в фонде. Там также 
надеются, что для борьбы с проблемой жестокого обра-
щения с животными и помощи бездомным животным бу-
дет выработан комплексный подход, что позволит скорее 
увидеть реальные изменения в лучшую сторону. Зооза-
щитным фондам и организациям нужна поддержка со сто-
роны органов власти и бизнеса, чтобы рассказывать об-
щественности о том, как обстоят дела и что необходимо 
изменить, указывают в фонде «Рэй».

Мария Лежнева говорит, что, к сожалению, в России 
больше общественного внимания пока еще уделяется 
фактам жестокого обращения с животными, а также их 
чудесному спасению от какой-либо беды. А о необходи-
мости регулярной диспансеризации, правильном уходе 
и прочем говорят меньше. В результате, по словам госпо-
жи Лежневой, проведенный ассоциацией около двух лет 
назад опрос показал, что хотя чуть более 50% владель-
цев питомцев знают, что такое по-настоящему ответ-
ственное отношение, 40–45% даже не представляли, что 
питомца надо водить к ветеринару на регулярные про-
филактические осмотры. В 2021 году ассоциация «Бла-
гополучие животных» намерена запустить просветитель-
скую программу, чтобы поднимать культуру ответствен-
ного отношения к питомцам, говорит Мария Лежнева. В 
фонде «Рэй» добавляют, что нужна очень глубокая и 
длительная работа, в том числе зоозащитных фондов и 
активистов, благодаря которой поменяется отношение 
владельцев к своим питомцам. «Именно с этой целью 
наш фонд проводит бесплатные образовательные лек-
ции о грамотном уходе за домашними животными для 
всех желающих»,— рассказывают там. ■

ВОПРОСЫ ОТВЕТСТВЕННОСТИ
УХОДЯЩИЙ ГОД МОЖЕТ СТАТЬ ВАЖНЫМ ЭТАПОМ ДЛЯ ДАЛЬНЕЙШЕЙ ТРАНСФОРМАЦИИ ОТНО-
ШЕНИЯ РОССИЯН К СВОИМ ПИТОМЦАМ В СТОРОНУ БОЛЬШЕЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ И ЗАБОТЫ. 
С ОДНОЙ СТОРОНЫ, ПОЛНОЦЕННО ЗАРАБОТАЛ ПЕРВЫЙ В СТРАНЕ ЗАКОН «ОБ ОТВЕТСТВЕННОМ 
ОБРАЩЕНИИ С ЖИВОТНЫМИ», С ДРУГОЙ — НА ФОНЕ ПАНДЕМИИ COVID-19, ВЫНУЖДЕННОЙ 
ИЗОЛЯЦИИ И ИНЫХ ОГРАНИЧЕНИЙ ВЫРОСЛА ПОТРЕБНОСТЬ В ПОДДЕРЖКЕ, КОТОРУЮ МНОГИЕ 
НАЧАЛИ ИСКАТЬ В КОШКАХ ИЛИ СОБАКАХ. В РЕЗУЛЬТАТЕ РОССИЯНЕ СТАЛИ АКТИВНЕЕ БРАТЬ 
ДОМОЙ ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ, А ТАКЖЕ ПОМОГАТЬ ПРИЮТАМ С КОРМАМИ, ВЕТЕРИНАРНЫМИ 
ПРЕПАРАТАМИ И ПР. АКТИВИСТЫ ЖДУТ УВЕЛИЧЕНИЯ ЧИСЛА ОТВЕТСТВЕННЫХ ВЛАДЕЛЬЦЕВ 
ПИТОМЦЕВ И ПЛАНИРУЮТ ПОВЫШАТЬ КУЛЬТУРУ СОДЕРЖАНИЯ ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ 
ЗА СЧЕТ СОБСТВЕННЫХ ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИХ ПРОГРАММ. АНТОН СТЕПАНОВ
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Владельцы питомцев в России хотели бы посещать с ними 
больше мест, чем это возможно сегодня, свидетельствуют 
данные исследования Mars Petcare и «Яндекс.Маркет». 
По данным опроса, около трети владельцев собак в по-
следний год посещали с ними магазины, но хотели бы так-
же посещать торговые центры, кафе и рестораны. Особен-
но такая возможность интересна тем, кому до 34 лет.

Владелец сервиса Dog-friendly Map (дает возможность 
отмечать на карте салоны, рестораны, зоомагазины кли-
ники и пр., где будут рады собакам) Сабина Джавадова 
отмечает, что в центре Москвы проблемы прийти куда-то 
с собакой почти нет, и сейчас тенденция распространяется 
от центра в спальные районы. Кроме того, открываются 
dog-friendly места в регионах: Тамбове, Волгограде, Улья-
новске, Краснодаре, Воронеже, Белгороде. В последнее 
время, по ее словам, ежедневно на карту может добав-
ляться по пять новых dog-friendly мест.

ГОРОД ДЛЯ ЧЕТВЕРОНОГИХ Как рассказы-
вают в пресс-службе московской программы «Мой рай-
он», Москва, по сути, уже стала pet-friendly городом. Мо-
сквичи все чаще заводят домашних животных и стремятся 
больше времени проводить с ними. И при обсуждении 
программ развития московские власти обязательно учи-
тывают этот факт. К примеру, еще в 2018 году на портале 
mos.ru появилась возможность онлайн-записи к специа-

листам государственных ветеринарных клиник. Позднее 
такой же сервис «Запись к ветеринарному врачу» появил-
ся в мобильном приложении «Госуслуги Москвы». На се-
годня жители более 100 тыс. раз записывали питомцев к 
ветеринарным специалистам через онлайн-сервис. А 
пользователи mos.ru внесли в личные кабинеты информа-
цию более чем о 14 тыс. домашних животных. Также на 
портале mos.ru запущен благотворительный сервис, к ко-
торому недавно присоединился фонд помощи бездомным 
животным «Ника» (пользователи уже перечислили фонду 
более 120 тыс. руб.). Еще два фонда — фонд помощи без-
домным животным «Рэй» и фонд помощи животным «Со-
баки, которые любят» — на этапе подключения.

Как рассказывают в пресс-службе городской про-
граммы, в московских районах появляются новые пло-
щадки для выгула собак. За последние два года по про-
грамме «Мой район» было благоустроено порядка 30 
площадок. Они предназначены для игр с питомцами и 
их дрессировки: с барьерами, горками, лестницами... 
Многие из них расположены в непосредственной близо-
сти от жилых домов. Всего в столице насчитывается по-
рядка 500 специальных мест для выгула питомцев. В 
«Моем районе» говорят, что город плотно взаимодей-
ствует с бизнесом и при строительстве жилья, напри-
мер, по максимуму создается удобная для жителей ин-
фраструктура. Так, один из застройщиков при благоу-

стройстве построенного в Хорошево-Мневниках жилого 
комплекса наряду с детскими площадками строит пло-
щадки для выгула собак.

По словам Сабины Джавадовой, текущий кризис в свя-
зи с пандемией COVID-19 привел к смене собственников 
и арендаторов ряда помещений на городских улицах. А 
новые объекты, которые открываются на их месте, изна-
чально выстраивают политику дружелюбности по отноше-
нию к питомцам, говорит она. Кроме того, кризис повлиял 
на многих владельцев кафе, баров, салонов красоты и пр., 
которые, стремясь привлечь клиентов, меняют свое отно-
шение к собакам в заведении.

Как отмечает госпожа Джавадова, основная проблема 
на сегодня — отели, где может действовать ограничение 
по весу питомца в 5–10 кг. Такие ограничения не всегда 
корректны, но гостиничная отрасль, видимо, пока не гото-
ва прислушиваться, говорит Сабина Джавадова.

НА ЗЕМЛЕ И В НЕБЕ В конце 2019 года Михаил 
Галин, владелец кота Виктора, ставшего мемом, вско-
лыхнул интернет своей историей перевозки пушистого 
любимца из Москвы во Владивосток. Спорная ситуа-
ция, из-за которой авиакомпания исключила пассажира 
из программы лояльности и заблокировала его бонус-
ный счет, имела громкий общественный резонанс. 
А условиям авиаперевозок домашних животных стали 

ДРУЖЕЛЮБНАЯ СРЕДА ПОТРЕБНОСТЬ ВЛАДЕЛЬЦЕВ ПИТОМЦЕВ НА ПО-
СЕЩЕНИЕ С НИМИ РАЗЛИЧНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ ТОЛЬКО НАЧИНАЕТ НАБИРАТЬ СИЛУ. В МОСКВЕ ЕСТЬ 
500 МЕСТ ДЛЯ ВЫГУЛА ЖИВОТНЫХ, ПРИМЕРНО 30 СПЕЦИАЛЬНЫХ ПЛОЩАДОК И ДЕСЯТКИ PET-
FRIENDLY ЗАВЕДЕНИЙ. РАЗВИВАЕТСЯ PET-FRIENDLY КУЛЬТУРА И В РЕГИОНАХ. ЗАБРОНИРОВАТЬ 
ОТЕЛЬ ПУТЕШЕСТВЕННИКУ С СОБАКОЙ ПОКА СЛОЖНО, ОБУСТРОЕННЫХ ПЛОЩАДОК И БОКСОВ 
С ПАКЕТАМИ ДЛЯ УБОРКИ ЗА ПИТОМЦАМИ ВСЕ ЕЩЕ НЕ ХВАТАЕТ. НО, НЕСМОТРЯ НА ЭТО, МНО-
ГИЕ БИЗНЕСЫ УЖЕ СЕГОДНЯ РАЗВОРАЧИВАЮТСЯ ЛИЦОМ К ВЛАДЕЛЬЦАМ ДОМАШНИХ ЖИВОТ-
НЫХ, ПРЕДОСТАВЛЯЯ ВОЗМОЖНОСТЬ БРАТЬ ИХ С СОБОЙ В ОБЩЕСТВЕННЫЕ МЕСТА. ИЛЬЯ ВАДИМОВ

МЕСТА ПОСЕЩЕНИЙ С СОБАКОЙ (% РЕСПОНДЕНТОВ) ИСТОЧНИКИ: MARS PETCARE, «ЯНДЕКС.МАРКЕТ».
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Посещал за последний год Хотел бы посещать в будущем
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уделять повышенное внимание. Бизнес при этом не 
остается в стороне и сам инициирует улучшения.

В авиакомпании S7 Airlines отмечают, что понимают: пас-
сажирам важна возможность комфортно путешествовать 
вместе со своими питомцами, поэтому здесь работают над 
совершенствованием сервиса. Так, с марта 2020 года всту-
пили в силу изменения в правила перевозки животных на 
борту рейсов S7 Airlines: пассажиры могут взять с собой в 
салон питомцев весом не более 10 кг в контейнере высотой 
не более 20 см или в мягкой сумке-переноске не больше 
55x40x25 см. В декабре 2020 года S7 Airlines вводит новую 
услугу для путешественников с животными: питомца (соба-
ку, кошку или птицу) теперь можно также перевозить на со-
седнем кресле, купив ему отдельный билет. При этом в са-
лоне может лететь, как и ранее, не более двух питомцев.

Для перевозки на соседнем кресле у S7 Airlines действу-
ет ряд ограничений. Так, питомец должен быть обязательно 
размещен в жестком контейнере габаритами не более 
55x40x40 см, контейнер должен быть закреплен на кресле 
специальными ремнями. Максимальный вес животного вме-
сте с контейнером не должен превышать 23 кг. Контейнер с 
питомцем должен размещаться на месте около окна. Живот-
ное должно оставаться в контейнере в течение всего полета.

«Многие без колебаний назовут питомцев полноправ-
ными членами семьи. Поэтому, когда наши пассажиры от-
правляются в близкие и дальние приключения, они дума-
ют о том, чтобы взять с собой в путешествие пушистых и 
преданных друзей»,— рассказывает представитель 
«Уральских авиалиний». По его словам, компания стре-
мится помогать в этом клиентам и перевозит даже упитан-
ных питомцев, которые не проходят весовые ограничения 
в других авиакомпаниях. Так, раньше у пассажиров 
«Уральских авиалиний» была возможность путешество-
вать с домашними животными, вес которых не превышал 
8 кг. «Они летали с питомцами в салоне самолета и раз-
мещали их в небольшой переноске под сиденьем на про-
тяжении всего полета. Но это означало, что хозяевам, чьи 
животные весят больше, приходилось отказывать себе в 
путешествиях»,— отмечают в компании.

В результате в «Уральских авиалиниях» добавили воз-
можность летать с питомцами весом до 15 кг, фактически 
сделав их своими пассажирами. Теперь у домашних жи-
вотных есть возможность летать в таком же кресле, как у 
других путешественников, на которое можно поставить пе-
реноску и видеть своего хозяина на протяжении всего по-
лета. «Мы получили огромный позитивный отклик от пас-
сажиров. Они путешествовали по стране и писали нам в 
социальных сетях слова благодарности за новую возмож-
ность. Кажется, эта новость сплотила нас и сделала ближе 
к пассажирам: они делятся советами, впечатлениями от 
перелетов вместе со своими пушистыми питомцами и, ко-
нечно, надеются на то, что скоро наступит день, когда все 
авиакомпании решатся на то, чтобы перевозить крупных 
питомцев»,— говорят в «Уральских авиалиниях».

Городские власти также планируют дальнейшие улуч-
шения инфраструктуры для владельцев питомцев. Так, в 
пресс-службе «Моего района» признают, что, хотя пло-
щадки для выгула собак в Москве есть, владельцами вос-
требовано увеличение их количества. Кроме того, не хва-
тает также специализированных боксов с пакетами для 
уборки экскрементов животных. Но тут проблема еще и в 
недостаточном уровне культуры многих владельцев: не 
все считают нужным убирать за своим питомцем. А в ев-
ропейских городах это считается нарушением и штрафы 
могут достигать нескольких сотен евро, напоминает пред-
ставитель программы.

В таких мегаполисах, как Москва, живут самые разные 
люди, отмечают в «Моем районе». И очень важно найти 
баланс между интересами владельцев домашних живот-
ных и тех, кто не готов с ними активно общаться. «Сегодня 
не хватает образовательных программ, ведь владение до-
машними животными — это большая ответственность. 
Никто не садится за руль, не получив прав»,— говорят в 
пресс-службе городской программы. Там считают, что в 
случае с питомцами необходимы мастер-классы, обучаю-
щие программы для того, чтобы и у владельца, и собаки 
была определенная культура поведения. «К примеру, есть 
площадки, где владельцам приходится договариваться 
друг с другом о времени посещения, так как их питомцы 
не ладят на одной территории. Почему это происходит? 
Чаще всего потому, что собака не дрессирована и не вос-
питана. Но сама она не воспитается, нужно обучать и хозя-
ина»,— считают в «Моем районе». ■

ЛУЧШИЕ РАЙОНЫ МОСКВЫ ДЛЯ ЖИЗНИ С СОБАКАМИ
ИСТОЧНИКИ: МОСКОВСКИЙ ЦЕНТР УРБАНИСТИКИ, АНАЛИТИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ HABIDATUM, ТАСС.

ТЕКСТИЛЬЩИКИ

168 65

0,4 1,4

ПЕРОВО

168 53

0,48 1,26

БАСМАННЫЙ

227 65

0,38 1,38

ХОРОШЕВСКИЙ

183 46

0,63 1,3

 РАЙОН

Площадь дворов (индекс)

Озелененность (%)

Инфраструктура (индекс)

Интегральный индекс

БЕГОВОЙ

106 65

0,3 1,3
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Как отмечается в исследовании Mars Petcare, проведен-
ном в рамках глобальной программы Better Cities for Pets, 
2020 год изменил многое, но домашние животные оста-
ются источником радости для их владельцев. Во время 
пандемии COVID-19, после введения ограничений на пе-
редвижение людей, питомцы оказывали жизненно важ-
ное воздействие: развлекали своих хозяев, пока те на-
ходились в режиме самоизоляции, помогали избавиться 
от стресса на прогулке или просто создавали компанию.

Так, 86% опрошенных в рамках исследования вла-
дельцев питомцев в США заявили, что общество до-
машнего животного само по себе стало преимуществом 
во время пандемии. Половина респондентов сообщили, 
что возможность проводить больше времени с домаш-
ними животными стала для них основным плюсом уда-
ленной работы. Для сравнения: вариант ответа «боль-
шая гибкость» выбрали 46% опрошенных, а 36% назва-
ли основным плюсом возможность проводить больше 
времени с семьей. По мере возвращения на работу в 
офис 78% респондентов сказали, что начали волновать-
ся о том, как чувствуют себя питомцы дома без присмо-
тра. 60% владельцев питомцев из тех, кто планирует пу-
тешествовать в 2021 году, хотят брать с собой своих до-
машних животных.

В России пандемия также оказала свое влияние на 
развитие взаимоотношения людей с домашними живот-
ными. По данным исследования Mars Petcare и «Яндекс.
Маркет», 91% владельцев кошек и 92% владельцев со-

бак в стране переживали пандемию вместе с питомцами. 
При этом свыше половины владельцев домашних живот-
ных стали тратить больше времени на игры, прогулки и 
занятия с ними, чем до пандемии. Так, более 80% вла-
дельцев кошек и собак в Москве рассказали, что питомец 
помогал отвлечься и поднимал настроение, 79% вла-
дельцев кошек и 88% владельцев собак отметили, что 
питомец их эмоционально подбадривал, а 72% и 85% ре-
спондентов соответственно заметили, что питомец был 
рад видеть их дома чаще. Кроме того, 83% владельцев 
собак рассказали, что смогли благодаря домашнему жи-
вотному чаще выходить гулять. Как следствие, на фоне 
вынужденной изоляции возросла эмоциональная привя-
занность и близость между владельцами и их питомца-
ми, отмечается в исследовании.

Директор по операционной поддержке продаж и раз-
витию клиентского опыта Delivery Club Артем Ишонин 
вспоминает, что трехмесячный щенок вельш-корги кар-
диган по кличке Один появился в его семье ровно за три 
дня до введения всеобщих ограничительных мер. «Пер-
вый месяц карантина у нас был общим — собаке нельзя 
никуда выходить, и нам тоже. Мы вместе учились нахо-
диться в четырех стенах, не лаять друг на друга, не ку-
сать трехлетнего сына. Корги — компанейские собаки, 
для них человек и его общество важнее всего, а когда у 
семьи есть ребенок, как наш трехлетний сын, то мир пса 
наполняется полностью»,— рассказывает Артем Ишо-
нин. По его словам, Новый год семья планирует встре-

тить за городом, что для городской собаки может стать 
самым лучшим подарком: «Снег, свобода, часы бегот-
ни, лес, место у печки. Общество близких, много прогу-
лок, много лакомств».

ПАНДЕМИЧЕСКИЙ ЭФФЕКТ Директор ас-
социации «Благополучие животных» Мария Лежнева та-
ким положительным влиянием питомцев на людей во 
время пандемии COVID-19 не удивлена. По ее словам, 
люди в любой стрессовой ситуации чувствуют себя на-
много более защищенными, когда рядом есть животное. 
Недаром существуют собаки-терапевты, есть исследова-
ния о том, что кошки помогают при некоторых болезнях и 
пр., перечисляет она.

Материалы международного научного института 
Waltham это подтверждают. Вопросы взаимодействия 
человека и животных активно изучаются последние не-
сколько десятилетий. И есть свидетельства, что даже 
сам факт наличия питомца улучшает физическое и пси-
хологическое здоровье человека всех возрастов и всех 
социальных слоев. Так, есть корреляция между наличи-
ем у человека питомца, в частности собаки, и снижением 
риска возникновения сердечно-сосудистых заболева-
ний, и в целом владельцы домашних животных могут по-
хвастаться более здоровым сердцем. К примеру, есть ис-
следование, что 94% владельцев питомцев смогли пере-
жить сердечный приступ, тогда как среди не имеющих 
животных таких лишь 72%. Кроме того, питомцы помога-

ют справляться со стрессом, в том числе детям, а взрос-
лые владельцы домашних животных демонстрируют 
лучший уровень реакции на раздражители, чем те, у кого 
нет питомца. Собаки также помогают справиться с чув-
ством одиночества и изоляции, следует из материалов 
Института Waltham. А пожилых владельцев питомцев от-
личает лучшее внимание к деталям и память.

Пандемия и трансформация отношения к питомцам 
на этом фоне могут оказать и долгосрочный эффект на 
домашних животных и их владельцев, следует из иссле-
дования для программы Better Cities for Pets. Так, в про-
шлом году 59% сотрудников при выборе работы пред-
почли бы dog-friendly офис, а сегодня 87% респондентов 
считают, что dog-friendly политика важна для привлече-
ния и удержания талантов внутри компании. Аналитики 
ждут, что тренд будет закрепляться, так как с пандемией 
и переходом на удаленную работу владельцы питомцев 
осознали, что близость домашнего животного полезна с 
точки зрения снижения уровня стресса.

Кроме того, теперь половине владельцев питомцев бы-
ло бы комфортно брать домашнее животное в магазины, 
рестораны и общественные мероприятия. Также 50% вла-
дельцев собак сообщили, что им было бы лучше в поме-
щениях, где есть возможность держать питомца при себе. 
По мере того как общественные пространства и институты 
будут снова открываться после снятия ограничений, вла-
дельцы питомцев не захотят расставаться с ними в любом 
месте, отмечается в исследовании.

Россияне относятся к питомцам как к членам семьи, 
свидетельствуют данные опроса Mars Petcare и «Яндекс.
Маркет». Именно так свою кошку и собаку охарактеризо-
вали 98% владельцев питомцев в Москве. Еще более 90% 
отметили, что хорошо знают характер своего домашнего 
животного, более 70% проводят с питомцами много вре-
мени, столько же любят фотографировать своих домаш-
них животных, а 66% владельцев кошек и 74% владельцев 
собак покупают им игрушки.

Мария Лежнева прогнозирует, что пандемия и время, 
проведенное с питомцами на изоляции, могут привести к 
тому, что общество в России станет уделять больше вни-
мания формированию безопасной среды для питомцев, а 
это, в свою очередь, станет катализатором дальнейшего 
улучшения отношения к домашним животным. ■

КОМПАНЬОНЫ В ИЗОЛЯЦИИ 
ДОМАШНИЕ ЖИВОТНЫЕ ОКАЗАЛИСЬ НЕЗАМЕНИМЫМИ ПОМОЩНИКАМИ ВО ВРЕМЯ ПАНДЕМИИ 
COVID-19, ИЗ-ЗА КОТОРОЙ ОГРОМНОЕ ЧИСЛО ЛЮДЕЙ ВЫНУЖДЕНЫ ОСТАВАТЬСЯ ДОМА НА ПРО-
ТЯЖЕНИИ МЕСЯЦЕВ. ПО ДАННЫМ ОПРОСОВ, БОЛЬШАЯ ЧАСТЬ ВЛАДЕЛЬЦЕВ КОШЕК И СОБАК 
В РОССИИ ОТМЕЧАЛИ, ЧТО ПИТОМЕЦ ПОМОГАЛ ИМ ОТВЛЕЧЬСЯ И ПОДНИМАЛ НАСТРОЕНИЕ, 
ЭМОЦИОНАЛЬНО ПОДБАДРИВАЛ И БЫЛ РАД ВИДЕТЬ ВЛАДЕЛЬЦА ДОМА ЧАЩЕ. МЕДИЦИНСКИЕ 
ИССЛЕДОВАНИЯ ПОДТВЕРЖДАЮТ ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ ЭФФЕКТ ОТ ОБЩЕНИЯ С ПИТОМЦЕМ ДЛЯ 
ЗДОРОВЬЯ, В ТОМ ЧИСЛЕ С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ СНИЖЕНИЯ УРОВНЯ СТРЕССА. А ЭКСПЕРТЫ ОЖИ-
ДАЮТ, ЧТО ВЛИЯНИЕ ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ НА ЧЕЛОВЕКА ВО ВРЕМЯ ПАНДЕМИИ ПРИВЕДЕТ 
К РАЗВИТИЮ PET-FRIENDLY СРЕДЫ И СТАНЕТ СТИМУЛОМ ДАЛЬНЕЙШЕЙ ТРАНСФОРМАЦИИ 
В СТОРОНУ БОЛЕЕ ОТВЕТСТВЕННОГО ОТНОШЕНИЯ К ДОМАШНИМ ЖИВОТНЫМ. ИННА МУХИНА
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ЛЕЧЕНИЕ И ПРОФИЛАКТИКА Председатель 
этического комитета Национальной ветеринарной палаты 
Сергей Мендоса рассказывает, что с началом пандемии 
COVID-19, хотя ветеринарные клиники продолжали рабо-
тать, был спад посещаемости из-за введения ограниче-
ний на передвижение по городу. После того как эти меры 
были сняты, число обращений к ветеринарным врачам 
выросло в соответствии с отложенным спросом. Взрыв-
ного роста спроса при этом заметно не было. Также осе-
нью пошла волна традиционных сезонных заболеваний у 
питомцев, когда люди уже вынуждены были обращаться 
в клиники, рассказывает господин Мендоса. По его сло-
вам, сами ветеринарные врачи поначалу пытались сокра-
тить контакты и даже организовали раздельные бригады, 
чтобы не пересекаться, но со временем стало понятно, что 
мера не приносит нужного эффекта.

Как отмечает Сергей Мендоса, на фоне введенных 
ограничений многие клиники стали оказывать онлайн-
консультации. Хотя есть вопросы к удобству софта, да и 
полноценный визит в клинику дистанционные процеду-
ры целиком заменить не могут, признает он. Так, по сло-
вам эксперта, наблюдения за животным по видео, а так-
же сбора анамнеза у владельца питомцев недостаточно, 
в любом случае зачастую требуется посещение ветери-
нарного учреждения, чтобы отвезти животное на осмотр 
и сдать анализы.

Хотя иногда онлайн-консультаций может быть вполне 
достаточно. Как вспоминает господин Мендоса, в ходе 
одной подобной процедуры владелец собаки обратил 
внимание проводившего дистанционный осмотр хирур-
га, что в ротовой полости он увидел некое образование, 
возможно — опухоль. Владелец направил камеру в 
пасть животного, и тут хирург увидел, что у этой якобы 
опухоли какие-то подозрительно ровные края, и попро-
сил владельца собаки попробовать аккуратно ее выта-
щить, рассказывает Сергей Мендоса. Как оказалось, это 
была часть еловой шишки, которая держалась за десны 
и не могла выйти самостоятельно.

Как отмечает Сергей Мендоса, в целом некоторые 
владельцы питомцев стали более ответственно отно-
ситься к здоровью своих домашних животных, а неко-
торые клиники начали в ответ на запрос предлагать про-
граммы диспансеризации со скидками. Впрочем, это 
явление пока не носит массового характера. Хотя, ого-
варивается господин Мендоса, стоит понимать, что и за 
рубежом ситуация в этом смысле от РФ отличается не 
на порядок, а в России тренд на ответственное отноше-
ние к домашним животным уже существует и будет раз-
виваться.

По его словам, кризисные явления в экономике и со-
кращение доходов населения вряд ли в этом смысле ста-
нут препятствием. Напротив, с точки зрения экономии 
средств гораздо выгоднее предупреждать болезнь, чем 
лечить. Так, по словам господина Мендосы, диспансери-
зация может обходиться в несколько тысяч рублей в год, 
а лечение — уже в сотни тысяч рублей. Не говоря уже о 
том, что регулярное обследование у ветеринарного вра-
ча снижает риски для здоровья питомца.

С КОШАЧЬЕЙ ГРАЦИЕЙ Одним из новых трен-
дов в ветеринарии в России в 2021 году может стать новое 
cat-friendly движение, задача которого создать более ком-
фортные условия для лечения кошек. В настоящий момент 
идет работа над созданием Национальной ассоциации ме-
дицины кошек. Ее будущий президент Снежана Атанасова 
поясняет, что движение уже несколько лет развивается в 
США и европейских странах, существует ряд соответству-
ющих ассоциаций, которые занимаются сертификацией 
клиник и приданием им необходимого статуса — золотого, 
серебряного или бронзового в зависимости от соответствия 
определенным требованиям. Часть этих требований связа-
ны с обеспечением психологического комфорта кошек, 
часть — с наличием оборудования. В России Национальная 
ассоциация медицины кошек планирует сосредоточиться 
на заботе о психологическом состоянии кошек и по этому 
принципу аттестовать клиники на соответствие культуре cat-
friendly. Сейчас ассоциация находится в процессе регистра-
ции. А к 1 марта 2021 года, когда будет отмечаться День 
кошек, организация рассчитывает начать сертифицировать 
клиники в России в соответствии со стандартами cat-
friendly. По словам госпожи Атанасовой, для клиник проце-
дура будет бесплатной, более того, прошедшие аттестацию 
учреждения смогут получить от ассоциации специализиро-
ванное оборудование. Кроме того, они будут упомянуты на 
сайте ассоциации, что должно обеспечить лояльность кли-
ентов — владельцев кошек.

Требования для всех форматов: от кабинетов до круп-
ных клиник — должны быть одинаковые. Как рассказы-
вает госпожа Атанасова, комфорт начинается c зала ожи-
дания, где кошки обязательно должны быть отделены от 
собак зонированием, хотя бы ширмой. Кроме того, кошек 
нельзя ставить на пол — необходим отдельный стул, куда 
владелец питомца мог бы поставить переноску. Также ка-
бинет не должен иметь прозрачные стены, чтобы кошки не 
пугались, и закрываться на ключ, чтобы дать возможность 
кошке погулять и привыкнуть к новому пространству. В 
стационаре, если такой существует в учреждении, клетки 
должны иметь глухие стены и не находиться напротив 
друг друга. Наконец, один из ветеринарных врачей клини-
ки должен пройти специальную сертификацию, а само уч-
реждение не должно делать калечащие операции «мягкие 
лапы», рассказывает Снежана Атанасова.

Такое внимание именно к кошкам объяснимо. По сло-
вам госпожи Атанасовой, у кошек только из-за стресса мо-
гут развиться кардиологические заболевания, цистит и пр. 
Эти домашние животные очень чутко реагируют на изме-
нения состояния и могут переносить смену обстановки 
очень тяжело. Так, продолжает Снежана Атанасова, вла-
дельцам кошек также следует готовиться к походу к вете-
ринарному врачу. По ее словам, важно заранее постепен-
но приучать кошку к переноске, чтобы животное не испы-
тывало стресс, а при выходе из дома можно дать питомцу 
с собой любимый предмет, который будет его успокаивать. 
Не секрет, что Россия — это в первую очередь кошачья 
страна, где живут 33,7 млн кошек и только 18,9 млн собак, 
так что cat-friendly движение здесь имеет серьезный по-
тенциал для роста. ■

ЗДОРОВЫЙ ПОДХОД  
РОССИЯНЕ ВСЕ БОЛЕЕ ВНИМАТЕЛЬНО СЛЕДЯТ ЗА ЗДОРОВЬЕМ СВОИХ ПИТОМЦЕВ. ПО ДАННЫМ 
ИССЛЕДОВАНИЯ MARS PETCARE И «ЯНДЕКС.МАРКЕТ», ДВЕ ТРЕТИ ВЛАДЕЛЬЦЕВ КОШЕК И БОЛЬ-
ШИНСТВО ВЛАДЕЛЬЦЕВ СОБАК ДЕЛАЮТ ПИТОМЦАМ НЕОБХОДИМЫЕ ПРИВИВКИ. А БОЛЕЕ ДВУХ 
ТРЕТЕЙ ВЛАДЕЛЬЦЕВ СОБАК РЕГУЛЯРНО ПОСЕЩАЮТ ВЕТЕРИНАРНОГО ВРАЧА С ЦЕЛЬЮ ПРОФИ-
ЛАКТИЧЕСКОГО ОСМОТРА. КРОМЕ ТОГО, ИМЕННО ПОСЕЩЕНИЕ ВЕТЕРИНАРНОГО ВРАЧА ЯВЛЯЕТ-
СЯ САМОЙ ПОПУЛЯРНОЙ ПЛАТНОЙ УСЛУГОЙ СРЕДИ ВЛАДЕЛЬЦЕВ ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ 
В РОССИИ. И ХОТЯ ПАНДЕМИЯ COVID-19 И ВВЕДЕННЫЕ ОГРАНИЧЕНИЯ МОГЛИ ОСЛОЖНИТЬ 
ДЛЯ НЕКОТОРЫХ ПОХОД В КЛИНИКУ, ТРЕНД НА ОТВЕТСТВЕННОЕ ОТНОШЕНИЕ К ДОМАШНИМ 
ЖИВОТНЫМ ПРОДОЛЖАЕТ РАЗВИВАТЬСЯ, ЧТО СТИМУЛИРУЕТ И ПОЯВЛЕНИЕ НОВЫХ ТЕНДЕН-
ЦИЙ В ВЕТЕРИНАРНОЙ ОТРАСЛИ. АНТОН СТЕПАНОВ
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Корма для животных наряду с детским питанием традици-
онно входят в одну из самых устойчивых категорий на всем 
FMCG-рынке, так как считается, что потребители в послед-
нюю очередь будут экономить на питомцах и детях, даже 
если самим приходится урезать расходы. Как замечает ди-
ректор по продажам Mars Petcare в России Дмитрий Тимо-
феев, любой ответственный хозяин знает, насколько для 
питомца важен привычный рацион, в результате корм ста-
новится постоянным товаром в его продуктовой корзине. 
Еще один важнейший фактор — потребность в общении у 
людей, вынужденных оставаться дома. Многие начали на-
много больше внимания уделять своим питомцам, в том 
числе в очередной раз задумались над качеством питания 
домашнего животного, напоминает господин Тимофеев. В 
итоге в сравнении с другими категориями на первом этапе 
корона-кризиса товары для животных оказались в более 
устойчивом положении: из-за покупок впрок в марте 2020 
года продажи выросли на 7,4% в деньгах по сравнению с 
прошлым годом, согласно Nielsen.

КОРМОВОЙ АЖИОТАЖ Как вспоминает Дми-
трий Тимофеев, в марте спрос на товары для животных 
взлетел сразу на 50%. Когда объявили режим самоизо-
ляции, россияне начали запасаться впрок питанием для 
всех членов семьи, включая домашних животных. «Коту 
не объяснить, что мир столкнулся с COVID-19, ему нужен 
Whiskas, к которому он привык. И если на первых порах 
пандемии рост был связан с паническим спросом, то 
позже люди просто стали покупать редко, но на неделю 
вперед, чтобы избегать лишних социальных контактов. 
Эта тенденция продолжает существовать и сейчас»,— 
рассказывает господин Тимофеев. В результате перед 
Mars стояла задача обеспечить спрос предложением, то 
есть не только не сбавлять производительность фабрик, 

но и существенно увеличить ее. По словам Дмитрия Ти-
мофеева, за счет бескомпромиссного следования требо-
ваниям безопасности и профилактики коронавирусной 
инфекции, обеспеченной на фабриках Mars в России, 
высокого уровня автоматизации производства и квали-
фикации персонала удовлетворить ажиотажный спрос 
удалось. Кроме того, команда Mars Petcare в новых для 
себя условиях работы выдержала резкое удвоение на-
грузки, сохранив показатель обслуживания клиентов на 
уровне более 90%, продолжает он.

Генеральный директор сети «Бетховен» Георгий Чка-
реули добавляет, что волна ажиотажного спроса в катего-
рии пришлась на март и начало апреля, после чего после-
довало резкое падение — примерно на месяц, а начиная 
с мая и по сей день продажи находятся в тренде роста. По 
его словам, во втором квартале было значимое падение 
продаж в традиционных магазинах, но уже с третьего 
квартала в магазинах оно прекратилось и в настоящее 
время сеть вышла на цифры прошлого года по офлайн-
рознице. С другой стороны, очень выручила электронная 
коммерция, доля которой в обороте за год поднялась 
втрое — с 7% до 21%, отмечает господин Чкареули.

Директор по цифровым технологиям Royal Canin Лю-
бовь Рыжкова рассказывает, что компания запустила соб-
ственный флагманский интернет-магазин в конце прошло-
го года и уже видит позитивный эффект в росте продаж с 
перевыполнением плана более чем на 50%. Это, конечно, 
связано с ростом категории в целом и с тем, что электрон-
ная коммерция находится в активной фазе роста, указыва-
ет она. По словам топ-менеджера, в самом начале года, ког-
да были объявлены первые ограничения, в Royal Canin на-
блюдали тенденцию покупки корма впрок, которая, конеч-
но, оказывала позитивное влияние на рост среднего чека. 
«В последующие месяцы средний чек выровнялся. Но я бы 

отметила, что на чек оказывают влияние также и другие 
факторы, не связанные напрямую с пандемией. Например, 
размер питомца предполагает покупку большей по размеру 
упаковки корма»,— рассказывает госпожа Рыжкова.

В Wildberries подтверждают, что россияне все чаще за-
казывают корма для животных онлайн: по итогам янва-
ря—ноября продажи в штуках выросли в 11 раз год к го-
ду, а наибольшим спросом пользовались сухие корма. До-
ставка особенно удобна, если покупатель выбирает боль-
шие упаковки, добавляют там. Коммерческий директор 
«Утконос Онлайн» Михаил Толоконников также говорит, 
что с середины марта из-за введенных карантинных мер 
компания фиксировала повышенный спрос не только на 
продукты питания, но и товары для домашних животных, 
в частности корма: «Оформляя крупные заказы, покупа-
тели не забывали и о своих питомцах». По его словам, 
сейчас категория «Товары для животных» демонстрирует 
на площадке рост на уровне 80% относительно прошлого 
года, что связано не только с повышенным спросом в сег-
менте интернет-торговли в целом, но и со значительным 
расширением ассортимента. Наибольшим спросом в «Ут-
конос Онлайн» пользовались корма для собак, продажи 
которых выросли на 104%.

Коммерческий директор онлайн-гипермаркета «Пе-
рекресток Впрок» Елена Матвеева говорит, что продажи 
кормов для животных на площадке год к году выросли 
почти на 200%. Среди причин, по ее словам, и расшире-
ние ассортимента, и пандемия, в частности введение 
ограничительных мер и удаленный режим работы. «За 
последние месяцы у людей сформировалась привычка 
заказывать все онлайн, а домашнее времяпрепровож-
дение могло подвигнуть их завести питомцев»,— до-
бавляет топ-менеджер. По словам госпожи Матвеевой, 
в текущем году самыми популярными категориями сре-

НАПОЛНЕННЫЕ МИСКИ НЕСМОТРЯ НА КРИЗИС В СВЯЗИ ПАНДЕМИЕЙ 
COVID-19 И ОГРАНИЧИТЕЛЬНЫМИ МЕРАМИ, ПРОДАЖИ КОРМОВ ДЛЯ ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ 
В РОССИИ ПРОДОЛЖАЮТ РАСТИ. ВЕСНОЙ КАТЕГОРИЯ ПЕРЕЖИЛА ВОЛНУ АЖИОТАЖНОГО  
СПРОСА, РЕЗКО ВЫРОСЛА ЗНАЧИМОСТЬ ОНЛАЙН-КАНАЛА, А ВЛАДЕЛЬЦЫ ПИТОМЦЕВ,  
КОТОРЫЕ СТАЛИ ПРОВОДИТЬ С НИМИ БОЛЬШЕ ВРЕМЕНИ ДОМА, СТАЛИ ЧАЩЕ ПОКУПАТЬ 
 ЛАКОМСТВА. ЭТО, В СВОЮ ОЧЕРЕДЬ, СЫГРАЛО НЕ ПОСЛЕДНЮЮ РОЛЬ В РАЗВИТИИ КАТЕГОРИИ 
КОРМОВ ДЛЯ ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ. ПРИ ЭТОМ ПОТРЕБИТЕЛИ ПРОДОЛЖАЮТ ОСТАВАТЬСЯ 
ТРЕБОВАТЕЛЬНЫМИ К КАЧЕСТВУ И СОСТАВУ КОРМОВ. ИЛЬЯ ВАДИМОВ

КОРМА ДЛЯ КОШЕК КОРМА ДЛЯ СОБАК

ПРОДАЖИ КОРМОВ ДЛЯ ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ В РОССИИ
ИСТОЧНИКИ: EUROMONITOR INTERNATIONAL, NEILSEN.

Доля 
онлайн-канала 
в Москве (%)

В НАТУРАЛЬНОМ ВЫРАЖЕНИИ
(ТЫС. ТОНН):

2018 2019 2020 (прогноз)

В ДЕНЕЖНОМ ВЫРАЖЕНИИ
(МЛРД РУБ.):

2018 2019 2020 (прогноз)
427,99 436,86 444,89

195,85 200,65 205,86

48,85 51,57 54,43

154,48 163,33 171,72

28

35

28

ФАКТОРЫ ВЫБОРА КОРМА ДЛЯ КОШЕК И СОБАК (% РЕСПОНДЕНТОВ)
ИСТОЧНИКИ: MARS PETCARE, «ЯНДЕКС.МАРКЕТ».   

ДЛЯ КОШЕК ДЛЯ СОБАК

Москва Санкт-Петербург Миллионники
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18
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55

43
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32

12

19
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23

10

38

27

44

34

13
12

Определенная марка

Совет ветеринарного 
врача

Состав

Питомец ест только 
этот корм

Совет заводчика

Выгодная цена

Любой корм по акции

Любой корм 
в одном сегменте

54

50

34

30

21

13

10

9

45

46

31

30

18

19

9

13

31

53

35

36

18
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17
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ДИРЕКТОР ПО ПРОДАЖАМ  
MARS PETCARE В РОССИИ  
ДМИТРИЙ ТИМОФЕЕВ:  
«КОТУ НЕ ОБЪЯСНИТЬ,  
ЧТО МИР СТОЛКНУЛСЯ С COVID-19, 
ЕМУ НУЖЕН WHISKAS,  
К КОТОРОМУ ОН ПРИВЫК»
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ди кормов для животных стали сухой корм для собак 
с говядиной, сухой корм для кошек с лососем и др.

По словам Дмитрия Тимофеева, доступность, простота 
и минимизация контактов с другими людьми, присущие 
электронной коммерции, обусловили рост этого сегмента 
рынка за время карантина. Кроме того, в Mars Petcare об-
ратили внимание, что спустя небольшой период после на-
чала самоизоляции одним из основных источников покупок 
для россиян стали магазины у дома. «Если до начала пан-
демии наша работа в этом канале была направлена на обе-
спечение основного ассортимента, то во время карантина 
мы увидели потребность магазинов в его существенном 
расширении, так как этот канал продаж показал двузнач-
ный рост»,— рассказывает господин Тимофеев.

РАЦИОНЫ НА БУДУЩЕЕ Как отмечают в Mars 
Petcare, пандемия COVID-19 поменяла привычки потреби-
телей, которые стали проводить больше времени с питом-
цами. «Во время самоизоляции у хозяев животных появи-
лась потребность баловать любимцев чем-то вкусным, а 
этот запрос спровоцировал повышенный спрос на катего-
рию лакомств, создал для наших брендов еще одну воз-
можность для развития: мы стремились расшириться не 
только благодаря созданию новых продуктов в категории 
кормов, но и за счет развития направления лакомств: для 
собак Pedigree и Dreamies и Sheba для кошек»,— говорит 
Дмитрий Тимофеев. Кроме того, потребность владельцев 
домашних животных в разнообразии питания продолжит 

усиливаться. Поэтому в условиях пандемии компания за-
пустила ряд новых продуктов, например новый Perfect Fit 
«для красивой шерсти и здоровой кожи», и вывела на ры-
нок суперпремиум линейку Whiskas «Мясная коллекция». 
Рост категории при этом продолжается. По данным Nielsen, 
за январь—октябрь 2020 года продажи питания для жи-
вотных выросли на 2,3% в деньгах по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года и на 2,8% с октября 2019 
года по октябрь 2020 года.

Кроме того, электронная коммерция стала повседнев-
ностью для всего FMCG-рынка, так в продажах кормов для 
собак на этот канал уже приходится 20–23%, а кормов для 
кошек — 11%, продолжает господин Тимофеев. В Москве 
данные намного выше: у собак — до 35%, у кошек — до 
28%. Именно поэтому бренды продолжают смотреть в сто-
рону диджитализации, кооперации с крупными ритейлера-
ми в интернете, позволяющими повысить скорость реали-
зации продукции, отмечают в Mars Petcare. Один из приме-
ров — недавний запуск доставки зоотоваров в Delivery 
Club. На первом этапе покупателям в Москве и Подмоско-
вье доступно около 800 наиболее востребованных товаров, 
включая корма и лакомства.

Любовь Рыжкова отмечает, что пандемия стала катали-
затором роста продаж кормов для питомцев в онлайне, но 
и без данного фактора она ждет бурного развития катего-
рии. Кроме того, добавляет она, в онлайне есть тенденция 
и к увеличению среднего чека, так как у многих покупателей 
кормов в этом канале есть больше одного питомца дома, 

а также оказывает влияние уже сложившаяся привычка по-
купать корм впрок. Во флагманском магазине Royal Canin 
существует определенная категория покупателей, которая 
делает покупки корма с частотой раз в квартал, зато сразу 
на несколько тонн, рассказывает топ-менеджер.

По словам Любови Рыжковой, на передний план также 
выходят вопросы, связанные с установкой тесной связи с 
покупателем, не столько с продажей, сколько с предостав-
лением уникального ценностного взаимодействия с брен-
дом. Например, уже сейчас в интернет-магазине Royal 
Canin у покупателя есть возможность купить целую про-
грамму, которая объединяет в себе продукт, консультации 
персонального ассистента и бесплатные ветеринарные че-
капы в клиниках-партнерах, указывает она. Георгий Чкаре-
ули добавляет, что количество домашних животных за вре-
мя пандемии выросло и у ведущих питомников собак и ко-
шек стоит очередь на год вперед. В «Бетховене» также уве-
рены, что онлайн-сегмент как минимум сохранит достигну-
тую долю в продажах, а возможно, и увеличит ее.

Михаил Толоконников также прогнозирует увеличение 
онлайн-продаж товаров для животных в ближайшие не-
сколько лет. «Это можно объяснить динамичным ростом 
всего российского сегмента e-commerce на фоне повышен-
ного спроса во время пандемии. Многие люди впервые по-
пробовали возможности онлайн-заказа, и, вероятнее все-
го, новый опыт для многих из них перерастет в постоян-
ный»,— рассуждает он. В «Перекрестке Впрок» также ви-
дят большой потенциал продажи кормов для животных он-

лайн, особенно профессиональных — покупатель стал бе-
режнее относиться к здоровью своих питомцев, и эта кате-
гория стала одной из самых эмоциональных в плане покуп-
ки. Кроме того, это товар периодического спроса, который 
удобно закупать упаковками по несколько штук сразу или 
пачкой весом 15–20 кг, а онлайн-покупка освобождает от 
необходимости ехать в магазин и потом самостоятельно 
нести на себе тяжести, отмечает Елена Матвеева.

Как напоминает Дмитрий Тимофеев, Россия находится 
где-то в середине пути в понимании, что такое ответствен-
ное владение домашними животными, один из главных 
принципов которого — сбалансированное питание. Если в 
Москве и Санкт- Петербурге количество питомцев, пере-
шедших на готовое полнорационное питание, уже суще-
ственно, то в регионах это лишь зарождающаяся тенден-
ция, указывает он. Тем не менее отношение владельцев к 
своим питомцам сильно изменилось в последние годы, и 
сегодня больше 90% хозяев в крупных городах считают до-
машнее животное членом семьи. И хотя покупательская 
способность населения снизилась вслед за доходами, кри-
зис на фоне пандемии COVID-19 не спровоцировал депре-
миумизацию категории, говорит Дмитрий Тимофеев. По 
его словам, потребитель продолжает покупать те же самые 
корма, но ищет выгодную цену. Кроме того, владельцы пи-
томцев хотят большего разнообразия, обращают внимание 
на качество и натуральность ингредиентов, обязывая про-
изводителей следить за последними трендами и расши-
рять портфель, рассказывает он. ■
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Пандемия COVID-19 катализировала спрос на онлайн-
сервисы из разных сфер, включая телеветеринарию, в 
долгосрочной перспективе, констатирует менеджер по 
развитию бизнеса Kinship Russia (технологичное подраз-
деление Mars Petcare, в РФ управляет платформой 
Petstory) Екатерина Долгошеева. По ее словам, первый 
большой скачок спроса был зафиксирован в апреле и 
мае 2020 года, когда показатели выросли сразу на 43% 
и на 47% год к году соответственно. Куда важнее то, что 
во время самоизоляции многие люди стали делать он-
лайн то, что раньше делали офлайн, и этот тренд сохра-
няется по сей день: за январь—октябрь 2020 года коли-
чество обращений в Petstory увеличилось на 70% отно-
сительно аналогичного периода прошлого года, указы-
вает госпожа Долгошеева.

По словам менеджера, пандемия не сильно изменила 
пропорции обращений к отдельным ветеринарным спе-
циалистам онлайн: «Мы наблюдаем рост количества 
консультаций как у терапевта, так и у профильных вра-
чей: зоопсихолога, диетолога и дерматолога. Наши ис-
следования показывают, что за время самоизоляции 
россияне стали более ответственно относиться к питом-
цам: сегодня платная услуга номер один в индустрии — 
это посещение ветеринарного врача»,— рассказывает 
Екатерина Долгошеева. Как отмечают в Kinship, остав-
шись дома вместе с кошками и собаками, люди стали 
уделять больше внимания заботе об их здоровье, в том 
числе ментальном. COVID-19 лишь помог некоторым хо-
зяевам принять решение в пользу онлайн-консультации 
вместо похода в клинику, но не изменил проблем, с ко-
торыми они обращаются.

Так, в Petstory в начале 2020 года появилась возмож-
ность консультаций с профильными специалистами: зо-
опсихологом, диетологом и дерматологом. «Мы наблю-
даем устойчивый на протяжении многих лет тренд: рос-
сияне считают своего питомца членом семьи. В том чис-
ле обращают внимание на эмоциональное состояние 
своего питомца, проблему ожирения или пищевой ал-
лергии. Несмотря на то что основной объем консульта-
ций ожидаемо приходится на терапевта, спрос на про-
фильных врачей более чем оправдывает наши ожида-
ния»,— говорит госпожа Долгошеева.

ПОДКЛЮЧАЕТСЯ ГОРОД Электронные услуги 
становятся все более востребованными и постепенно рас-
пространяются на самые разные сферы жизни столицы, 
включая ветеринарию, подтверждала в начале декабря 
пресс-служба правительства Москвы. Тогда мэр Москвы 
Сергей Собянин одобрил создание информационной систе-
мы, которая должна объединить ветеринарные сервисы го-
рода. Речь идет о Ветеринарной автоматизированной систе-
ме (ВетАС), которая представляет собой информационную 
систему правительства Москвы, предназначенную для ав-
томатизации деятельности Комитета ветеринарии города 
Москвы и подведомственных ему организаций.

Основные функции ВетАС — автоматизация процес-
сов приема животных в государственных ветеринарных 
клиниках Москвы, ведение электронных амбулаторных 
карт животных, обеспечение электронной записи, учет и 
регистрация животных в электронном виде, уведомление 
владельцев животных о плановых вакцинациях и реги-
страции, предоставление владельцу амбулаторных карт в 
личном кабинете и пр. Также в ВетАС ведется реестр при-
ютов для безнадзорных животных, куда вносится инфор-
мация обо всех поступивших питомцах. Если у животного 
есть идентификационный номер, который ранее был вне-

сен в систему, то специалист может узнать контактные 
данные владельца животного и сообщить о месте нахож-
дения питомца хозяину. Кроме того, в ВетАС планируется 
ведение реестров ветеринарных учреждений, ветеринар-
ных врачей, работающих в Москве, приютов, прививочных 
пунктов и пр. Для работы специалистов на прививочных 
пунктах также разработано мобильное автоматизирован-
ное рабочее место «Ветврач».

Как сообщали в пресс-службе мэрии, информирова-
ние владельцев животных о плановых профилактиче-
ских и противоэпизоотических мероприятиях, а также о 
мероприятиях в части идентификации и учета животных 
производится с помощью электронной почты, СМС и 
личного кабинета на портале правительства Москвы. На 
начало декабря к ВетАС подключены 26 государствен-
ных ветеринарных учреждений, работает более 700 спе-

циалистов государственной ветеринарной службы горо-
да, внесены сведения о 618,02 тыс. животных.

ДРУГИЕ СЕРВИСЫ Основатель и CEO сервиса 
«Собака-гуляка» (занимается выгулом, передержкой, 
предоставлением няни для питомца) Наталья Шипшилей 
говорит, что в апреле с введением масштабных ограни-
чений в связи с COVID-19 и обязательной изоляцией 
спрос на услуги сервиса сократился в несколько раз. В 
результате пришлось отказаться от новых проектов, со-
кратить бюджет на маркетинг и пр. Кроме того, «Собака-
гуляка» запустила услугу краткосрочного выгула, кото-
рая была дешевле, чем стандартная, и пользовалась 
спросом среди тех, кто не хотел покидать жилье в том 
числе для прогулки с собакой, но не мог позволить себе 
обычный выгул, рассказывает госпожа Шипшилей. По ее 
словам, услугу краткосрочного выгула «Собака-гуляка» 
больше не оказывает, спрос на обычный выгул относи-
тельно весеннего спада растет.

Оценить уровень спроса на новогодние праздники по-
ка что сложно, и путешествия стали сильно ограниченнее 
по направлениям и дороже по стоимости, говорит госпо-
жа Шипшилей. Кроме того, напоминает она, горизонт 
планирования у людей сократился.

В Petstory видят возможности для увеличения пред-
ложения за счет появления услуг врачей других специ-
альностей. Например, в сезон клещей актуальны кон-
сультации паразитологов. Екатерина Долгошеева добав-
ляет, что компания рассматривает Petstory не как сервис 
телеветеринарии, а как комплексную платформу заботы 
о здоровье питомца. К примеру, в июле 2020 года там 
был запущен сервис «План заботы», который предпо-
лагает регулярную доставку специально подобранного 
корма и других товаров для кошек и собак. «Мы пред-
лагаем хозяевам не просто подписку на пополнение за-
пасов корма, а „сопровожденное“ питание, поясняет го-
спожа Долгошеева. Так, владелец находится в постоян-
ном контакте с диетологом, с которым обсуждает, под-
ходит ли корм его питомцу в зависимости от объектив-
ных показателей здоровья, и при необходимости кор-
ректирует план питания.

Кроме того, напоминает Екатерина Долгошеева, в 
крупных городах более двух третей кошек и почти поло-
вина собак питаются полнорационными кормами. Кате-
гория заботы о домашних животных в России постепенно 
достигает зрелости, что, конечно, оказывает влияние на 
ответственное отношение к своим четвероногим членам 
семьи, отмечает она. По ее словам, с каждым днем ко-
личество заказов в сервисе «План заботы» продолжает 
расти. Кроме того, популяризации продукта помогает ко-
робка «Плана заботы», которая трансформируется в ко-
шачий домик и очень нравится питомцам и их владель-
цам, добавляет госпожа Долгошеева.

В целом, отмечают в Kinship, пандемия за несколько 
месяцев перевела жизнь в онлайн, люди за пределами 
крупных городов попробовали всевозможные доставки, 
маркетплейсы, онлайн-кинотеатры, Zoom и другие серви-
сы. «Произошел тектонический сдвиг на пути к цифрови-
зации большинства сфер жизни, включая индустрию за-
боты о домашних животных. Вдобавок россияне стали 
ближе к своим питомцам. Конечно, они продолжат забо-
титься о здоровье своих питомцев, в том числе с помощью 
страховых продуктов, планов питания и онлайн-консуль-
таций»,— рассуждает Екатерина Долгошеева. По ее сло-
вам, задача Petstory в данном случае — стать экосисте-
мой заботы о здоровье и благополучии питомцев. ■

С ПИТОМЦЕМ В ОНЛАЙН БУМ ОНЛАЙН-СЕРВИСОВ, КОТОРЫЙ ФИКСИ-
РОВАЛСЯ НА ВСЕМ ПРОТЯЖЕНИИ ПАНДЕМИИ COVID-19, НЕ ОБОШЕЛ СТОРОНОЙ И СФЕРУ УХОДА 
ЗА ДОМАШНИМИ ЖИВОТНЫМИ. ТАК, РЕЗКО ВЫРОС СПРОС НА УСЛУГИ ТЕЛЕВЕТЕРИНАРИИ, БЫ-
ЛИ ВОСТРЕБОВАНЫ СЕРВИСЫ ПЕРЕДЕРЖКИ, А БИЗНЕС В ОТВЕТ НА ПОТЕНЦИАЛ РЫНКА НАЧИ-
НАЕТ ПРЕДЛАГАТЬ ВЛАДЕЛЬЦАМ ПИТОМЦЕВ НОВЫЕ ПРОДУКТЫ: ОТ ИНДИВИДУАЛЬНОЙ ПОДПИ-
СКИ НА ПИТАНИЕ С СОПРОВОЖДЕНИЕМ ДИЕТОЛОГА ДО СПЕЦИАЛИЗИРОВАННОГО СТРАХОВОГО 
ПОЛИСА ДЛЯ КОШЕК И СОБАК. АНТОН СТЕПАНОВ
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В ноябре 2020 года сразу несколько страховых компаний запустили полисы для питомцев, включив в 
них услуги телеветеринарии, предоставляемые ветеринарными врачами в мобильном приложении 
Petstory. Менеджер по развитию бизнеса Kinship (подразделение Mars Petcare, управляет платформой 
Petsory) Russia Екатерина Долгошеева поясняет, что полис работает аналогично человеческому ДМС: 
покупая его, в случае непредвиденных заболеваний (в данном случае это несчастные случаи, болезни, 

аллергии, отравления животных, укусы клещей) владелец получает воз-
можность возместить расходы. «Отличие в том, что в минимальные па-
кеты страховки для питомцев включены безлимитные онлайн-консульта-
ции терапевта, а владельцы собак также страхуют риск гражданской от-
ветственности: если из-за домашнего животного пострадают другие люди 
или их имущество, страховая компания компенсирует эти убытки»,— рас-
сказывает она.

Сервис онлайн-консультаций с ветеринарами на портале Petstory вхо-
дит в страховые продукты «Ренессанс Страхования» и «Манго Страхова-
ния». Между собой они отличаются тем, что «Манго» создало отдельную 
страховку для котят и щенков, которая действует по ежемесячной подпи-
ске (250 руб. и 350 руб. соответственно). В продукте «Ренессанса» воз-
растное деление не предусмотрено.

«Поскольку мы вошли в оба продукта в ноябре 2020 года, еще рано говорить о цифрах. В нашей стране 
культура страхования еще недостаточно зрелая. Мы понимаем, что наша главная задача сейчас — рас-
сказать о продукте и его преимуществах людям, ведь это положительно скажется в том числе на здоровье 
их домашних животных»,— говорит госпожа Долгошеева. По ее словам, страховка дает владельцу уве-
ренность, что при необходимости сложного, такого лечения его расходы будут покрыты, а случаи отказа 
владельцев от дорогостоящего лечения будут реже. Участие сервиса телеветеринарии в таких проектах 
помогает снять барьер стресса питомца и его хозяев от похода в клинику и позволяет обращаться с про-
блемами практически в любое время суток.

  ПУШИСТАЯ СТРАХОВКА^
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Один из самых известных проектов в сфере улучшения 
жизни животных, приюты «ПовоДог», развивает фонд 
«Вольное дело» компании «Базовый элемент». Как рас-
сказывают в фонде, их приюты находятся в Сочи, Наро-
Фоминске, Красноярске, Иркутске и Абакане и в каждом 
созданы оптимальные условия для размещения собак, 
обследования, лечения, психологической адаптации и ба-
зовой дрессировки. В приютах работают опытные киноло-
ги и зоопсихологи, при каждом есть ветеринарная клини-
ка, а все собаки, попадающие в приюты, проходят ветери-
нарный осмотр, чипируются, вакцинируются и стерилизу-
ются. Сейчас в приютах «ПовоДог» живет около 1 тыс. 
собак, которые ждут хозяев. А за все время работы «По-
воДог» устроил в семьи более 1,2 тыс. животных.

Помимо своей основной деятельности «ПовоДог» 
развивает и параллельные инициативы. Так, по городам 
Хакасии и Краснодарского края запущены передвижные 
ветеринарные операционные для стерилизации собак и 
кошек. За несколько месяцев работы в них было стери-
лизовано более 1 тыс. животных. Операции бесплатно 
проводит квалифицированный ветврач с помощью асси-
стента. По желанию хозяев животное можно также вак-
цинировать и обработать от паразитов. Стерилизация — 
самый эффективный и гуманный метод регулирования 
численности безнадзорных животных, отмечают в «По-
воДог»: своевременная стерилизация положительно 
влияет на здоровье животных и позволяет спасти от ис-
требления их потомство.

Специалисты приюта «ПовоДог» также проводят спе-
циальные акции и образовательные программы, уроки 
для школьников об ответственном отношении к живот-
ным и занятия для волонтеров. В приютах проводятся 
бесплатные семинары, на которых рассказывают о са-
мых распространенных проблемах в поведении собак и 
том, как с ними справиться и прийти к полному взаимо-
понимаю со своим питомцем, учат основам дрессировки. 
Специалисты приютов «ПовоДог» также посещают шко-
лы и детские сады, обучают детей бережному и ответ-
ственному отношению к животным. Подопечные красно-
ярского приюта, в частности, навещают детей с речевы-
ми нарушениями в детском саду №31 в поселке Подгор-
ный, где те общаются с собаками.

Для волонтеров сотрудники приюта «ПовоДог» прово-
дят тренинги. Специалист наро-фоминского приюта «По-
воДог» Алексей Зотов ездил в Анапу на помощь местным 
зоозащитникам, где провел тренинг для волонтеров, раз-
вивающих в городе программу ОСВВ («Отлов, стерилиза-
ция, вакцинация, выпуск»), передал им ветеринарные пре-
параты и материалы, необходимые для этой работы.

Каждый год «ПовоДог» организует традиционную 
«встречу выпускников» — праздник для бывших воспи-
танников и их новых хозяев. В нынешнем году «выпуск-
ной» прошел в Иркутске. Сотрудники приюта рассказали 
гостям, как забрать собаку домой и стать волонтером, рас-
сказывает представитель проекта.

Собаки приюта активно участвуют в кинологических 
соревнованиях, эстафетах. Второй год подряд собаки при-
юта становятся призерами кинологических соревнований 
на выставке «Зоомир». Своим примером они показывают, 
что ничем не хуже породистых собратьев: они способные 
и обучаемые. А главное — им нужна ласка, любовь хозяев 
и теплый дом, отмечают в «ПовоДог».

Фонд «Вольное дело» планирует построить новые 
приюты в Краснодаре и Краснотурьинске в Свердловской 
области. Кроме того, приют «ПовоДог» планирует рас-
ширить географию программы бесплатной стерилизации 

и деятельность образовательных программ, в рамках ко-
торых его сотрудники рассказывают населению об ответ-
ственном и гуманном отношении к собакам и кошкам.

Проводит акции в поддержку животных и лесопро-
мышленный холдинг Segezha Group (входит в «АФК Си-
стема»). Летом сотрудники Сегежского ЦБК присоедини-
лись к акции «Давай дружить!» для оказания помощи 
животным приюта «Верный друг». На предприятии были 
организованы пункты сбора, куда приносили готовые 
влажные и сухие корма, поводки, ошейники, ветеринар-
ные средства и пр. В результате было собрано более 50 кг 
кормов и иных товаров. Совместно с центром местной 
активности помощь была передана в приют для бездо-
мных животных на территории слободы Сошени, где со-
держатся 55 собак и 15 кошек, многие из которых нужда-
ются в постоянном лечении. На предприятиях Segezha 
Group в Красноярском крае помогали подопечным Лесо-
сибирского общества защиты бездомных животных 
«Симба» и фонда помощи бездомным животным «До-
брое сердце», также передав корма, лекарства, хозяй-
ственные средства и пр., что необходимо для содержания 
питомцев на передержках. На попечении волонтеров это-
го фонда находится более 100 питомцев.

В ноябре Segezha Group в Сегеже также начала реа-
лизацию проекта по улучшению условий содержания 
бездомных животных. Холдинг направляет финансовые 
средства на строительство комфортных вольеров, при-
обретение необходимого инвентаря. За счет компании к 
проекту подключаются ветеринарные врачи и специали-
сты по отлову, уже в ближайшее время начнут чипиро-
вать и стерилизовать животных — планируется, что до 
конца года эту процедуру пройдут около 70 собак, в том 
числе принадлежащих малоимущим владельцам. Осу-
ществляет программу автономная некоммерческая орга-
низация «Добродел».

Сеть ресторанов быстрого питания KFC активно раз-
вивает и поддерживает собственные социальные проек-
ты и благотворительные акции, в том числе направлен-
ные на поддержку домашних животных. Как рассказыва-
ет руководитель благотворительных и волонтерских про-
ектов KFC Анна Семерикова, в 2013 году в компании бы-
ла основана Лига волонтеров, в которой состоят более 
2,5 тыс. сотрудников, совершающих ежегодно свыше 
1 тыс. добровольческих проектов, в том числе в рамках 
помощи животным. «Зачастую животные находятся в 
уязвимом положении, поэтому важно оказывать под-

держку проектам, направленным на улучшение их жизни 
и условий проживания»,— говорит госпожа Семерикова.

Так, в 2019 году по инициативе волонтеров KFC прошло 
более 200 мероприятий, в рамках которых для приютов 
были собраны предметы первой необходимости, лекар-
ства, организованы визиты волонтеров. А в августе 2020 
года волонтеры KFC из 26 городов приняли участие в ак-
ции, приуроченной к Всемирному дню защиты бездомных 
животных: разностороннюю помощь получили приюты 
для животных в десяти городах от Сочи до Владивостока. 
Всего за один день было реализовано 35 проектов, в ходе 
которых удалось собрать и передать приютам вещи, кор-
ма, провести уборку, а также организовать встречи волон-
теров с животными, говорят в компании.

Кроме того, KFC оказывает финансовую поддержку 
и ежегодно выделяет гранты на реализацию волонтер-
ских проектов, направленных в том числе на помощь 
животным. В 2020 году грант получил проект волонтер-
ской команды из Тюмени, которая регулярно помогает 
местным приютам для бездомных животных. Волонте-
ры планируют снять социальный ролик, который при-
зван обратить внимание на проблемы небольших при-
ютов, говорит Анна Семерикова.

Сервис Delivery Club в конце года сменил логотип на 
кота. Как рассказывает представитель компании, этим 
проектом там хотят не только «задобрить» котов и про-
гнать с их помощью уходящий год Крысы, но и отблаго-
дарить как домашних питомцев, так и бездомных живот-
ных с помощью добровольных пожертвований пользо-
вателей. Так, с каждого заказа, сделанного с промоко-
дом PROMOKOT, часть средств отправится в фонд по-
мощи животным «Рэй», который работает более чем с 
40 приютами Москвы, Подмосковья и близлежащих об-
ластей, в которых в общей сложности проживают более 
16 тыс. собак и кошек. Средства пойдут на оплату корма 
для питомцев «Рей».

Очевидно, что домашними животными сегодня за-
нимаются не только компании, вовлеченные в бизнес по 
уходу за ними, и это в очередной раз доказывает важ-
ную роль питомцев в обществе. Как отмечают в Mars 
Petcare, если мы в России хотим сделать мир для до-
машних животных лучше, нужно постараться. Тем более 
во время пандемии наши питомцы в очередной раз до-
казали, что готовы поддерживать нас, несмотря ни на 
что, говорят в компании.

«Питомцы делают нас лучше, а мы стремимся делать 
лучшее для них»,— комментирует Ольга Кострова, ди-
ректор по маркетингу Mars Petcare в России. «У всех на-
ших брендов есть социальная цель. Например, Pedigree 
прикладывает усилия, чтобы все бездомные собаки в ми-
ре обрели семью. Бренд не только призывает россиян 
дарить дом питомцам из приютов, но и проводит образо-
вательные кампании, нивелируя предрассудки о приют-
ских собаках и помогая хозяевам пройти первые месяцы 
жизни с питомцем максимально гладко. Недавно к про-
граммам адаптации присоединился крупнейший «коша-
чий» бренд компании. С конца ноября текущего года 
Whiskas ищет хозяев для бездомных котят, донося до ау-
дитории простую мысль: счастье, которое котенок пода-
рит вашему дому, не сравнимо ни с чем. Оба бренда за-
пускают бесплатные ветеринарные осмотры в регионах 
России, реализуют pet-friendly инициативы и инвестиру-
ют в донесение принципов ответственного отношения к 
животным. «Мы заботимся не только о качественном пи-
тании домашних животных — мы стремимся сделать их 
жизнь лучше»,— комментирует Ольга Кострова. ■

ПОДДЕРЖКА ДЛЯ ПИТОМЦЕВ НЕСМОТРЯ НА НАБИРАЮЩУЮ  
ОБОРОТЫ ТЕНДЕНЦИЮ ОТВЕТСТВЕННОГО ОТНОШЕНИЯ К ЖИВОТНЫМ, В ЭТОЙ СФЕРЕ ЕЩЕ ОСТА—
ЕТСЯ НЕМАЛО ПРОБЛЕМ, КОТОРЫЕ ТРЕБУЮТ ВНИМАНИЯ И РЕСУРСОВ И ЗАНИМАТЬСЯ КОТОРЫ—
МИ В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ ГОТОВЫ ВОЛОНТЕРЫ И АКТИВИСТЫ. КРУПНЫЕ КОМПАНИИ ИЗ РАЗЛИЧ—
НЫХ ОТРАСЛЕЙ И БИЗНЕСМЕНЫ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ ТАКЖЕ НАЧИНАЮТ УЧАСТВОВАТЬ В ПОДОБНЫХ 
ПРОЕКТАХ, ОБЕСПЕЧИВАЯ КАЧЕСТВЕННЫЙ УРОВЕНЬ СОДЕРЖАНИЯ БЕЗДОМНЫХ ЖИВОТНЫХ, 
ПОМОГАЯ ПРИЮТАМ И ЗАПУСКАЯ ПРОСВЕТИТЕЛЬСКИЕ ПРОГРАММЫ. ИННА МУХИНА
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Самоизоляция и переход на удаленную работу стимули-
ровали москвичей чаще заводить домашних питомцев в 
городских квартирах, свидетельствуют данные ЦИАН. А 
прежде всего заводить питомцев стремятся молодые 
люди и пары, которые как раз и выступают основными 
арендаторами жилья. Так, если до начала действия ве-
сенних ограничений только 12% арендаторов хотели за-
селиться с животными, то сейчас их доля достигает 27%. 
При этом среди пар значение выросло с 21% до 47%, се-
мейных арендаторов — с 13% до 27%. Похожие цифры 
приводят консультанты — так, в «Инком-недвижимо-
сти» указывают, что жить в съемной квартире с питом-
цами сейчас планируют 20% нанимателей, а по данным 
МИЭЛЬ, речь идет о 50%. Хотя среди клиентов риэлто-
ров доля арендаторов с животными, по словам управля-
ющего директора МИЭЛЬ Марии Жуковой, выше, чем в 
среднем по рынку. «Ведь „без животных“ — по-
прежнему один из главных критериев собственников, и 
найти самостоятельно квартиру, если у тебя есть пито-
мец, достаточно сложно»,— констатирует она.

Согласно оценкам ЦИАН, наиболее популярные среди 
съемщиков жилья животные — кошки: они есть у 66% 
людей, планирующих жить в квартире с питомцем, на 
втором месте собаки — 30%. Птиц, грызунов или репти-
лий держат 4% потенциальных жильцов. Руководитель 
Аналитического центра ЦИАН Алексей Попов отмечает: 
сказать, что арендаторам с животными собственники от-
казывают чаще, нельзя. Согласно его расчетам, они полу-
чают положительное решение в 54% случаев, в то время 
как для арендаторов без животных показатель составля-
ет 47%. «Многое зависит и от самого питомца: владельцы 
собак получают одобрение в 49% случаев, кошек — в 
45%»,— поясняет эксперт. По словам господина Попова, 
априори лояльнее к жильцам с питомцами относятся ран-
тье, которые сами держат дома собаку или кошку.

Тем не менее рантье, не готовых заселить жильца с 
питомцем, все еще достаточно много. Руководитель де-
партамента аренды жилой и коммерческой недвижимо-
сти федеральной компании «Этажи» Ольга Павлинова 
рассказывает, что ограничения собственников часто рас-
пространяются не только на собак и кошек, но даже на 
попугаев и аквариумных рыб. «Но чем больше домашний 
питомец, тем доля согласных на сдачу меньше»,— за-
мечает она. По словам эксперта, поводы для беспокойств 
у владельцев жилья достаточно стандартные: они пере-
живают о запахе, возможной порче мебели и ремонта, а 
в ситуациях с собаками их часто волнует реакция сосе-
дей. Мария Жукова отмечает, что часто собственники на-
строены негативно, наоборот, по отношению к кошкам, 
опасаясь следов когтей и оторванных обоев. «Предпо-
чтение отдают собачкам мелких пород, потому что счита-
ют, что она вряд ли сможет что-то погрызть или как-то 
испортить»,— рассуждает она.

Алексей Попов в качестве дополнительного страха 
собственников перед животными называет риск разви-
тия аллергии у следующих жильцов. «Известны случаи, 
когда новый арендатор съезжал после предыдущего 
квартиранта с домашним животным буквально через не-
сколько дней из-за аллергической реакции, даже несмо-
тря на тщательную уборку квартиры»,— рассказывает 
он. Некоторые клиенты, по словам эксперта, сразу про-
сят риэлтора подобрать им жилье, где «не жили с до-
машними животными». «Поэтому, даже несмотря на то 
что животные могут себя вести гораздо тише самих 

жильцов, на рынке все же существуют стереотипы отно-
сительно квартирантов с питомцами»,— рассказывает 
господин Попов.

Несмотря на опасения собственников, статистически 
квартиры, которые сдаются людям с домашними живот-
ными, дешевле тех, которые снимают арендаторы без пи-
томцев. Так, по данным ЦИАН, исходя из статистики за-
ключенных договоров, московские однокомнатные квар-
тиры с любимцами снимают в среднем за 33,3 тыс. руб. в 
месяц, без — за 35  тыс. руб. Двухкомнатные — за 
46,3 тыс. руб. и 47,1 тыс. руб. соответственно. «Отчасти 
это связано с тем, что квартиры с более простым ремон-
том, а значит, и низкой ставкой чаще готовы сдавать арен-
даторам с животными, так как речь не идет о дизайнер-

ской отделке»,— комментирует господин Попов. Ольга 
Павлинова поясняет, что у собственников нет тенденции 
повышать цену из-за наличия питомца: они изначально 
либо согласны на такого жильца, либо нет. «В договоре 
обязательно прописывается, какое животное будет про-
живать, оформляется залог на случай порчи мебели, а 
арендатор, как правило, берет на себя обязательство по ее 
восстановлению»,— рассказывает она.

Алексей Попов уверен, что отношение собственников 
к квартирантам с питомцами в любом случае будет ме-
няться в лучшую сторону — способствовать этому будет 
как минимум рыночная обстановка. «После самоизоля-
ции многие решили завести себе друга, и мало кто из 
собственников захочет терять четверть потенциального 

спроса»,— констатирует он. Эксперт уверен, что в даль-
нейшем доля арендаторов с животными продолжит уве-
личиваться: с переходом на удаленную работу многие 
жители крупных городов лишились главного стоп-
фактора для того, чтобы завести собаку или кошку,— не-
хватки времени. Заместитель директора департамента 
аренды квартир компании «Инком-Недвижимость» Ок-
сана Полякова добавляет, что из-за нехватки на фоне те-
кущего кризиса арендаторов собственники в целом ста-
новятся лояльнее к кандидатам, и арендаторы с живот-
ными здесь не стали исключением.

Сейчас наймодатели редко указывают в рекламных 
объявлениях запрет на домашних животных в съемном 
жилье, условия и ограничения обсуждаются при личной 
встрече, рассказывает госпожа Полякова. На этом фоне, 
по ее наблюдениям, многие изначально скептически на-
строенные к питомцам собственники меняют мнение. 
«Животные вызывают симпатию — иногда это помогает 
наладить хорошие отношения квартирантам и арендода-
телям»,— рассуждает она. В практике Марии Жуковой 
встречались ситуации и когда в объявлении изначально 
указывалось «строго без животных», но в итоге соб-
ственник разрешал вселиться с питомцем: у хозяев вы-
зывали умиление милый кот или собачка потенциальных 
жильцов. Нередко, по ее словам, встречаются и ситуа-
ции, когда у арендодателя нет четкой позиции по отно-
шению к животным — собственник просит показать зве-
ря и потом принимает решение, согласен он или нет. ■

ДОМА С ПИТОМЦЕМ  
РАСПРОСТРАНЕНИЕ ФОРМАТА УДАЛЕННОЙ РАБОТЫ И ОПЫТ ВЕСЕННЕЙ САМОИЗОЛЯЦИИ ПОЗВО—
ЛИЛИ МНОГИМ ЖИТЕЛЯМ МОСКВЫ РЕАЛИЗОВАТЬ ДАВНЮЮ МЕЧТУ — ЗАВЕСТИ ЖИВОТНОЕ: ДО—
ЛЯ АРЕНДАТОРОВ, СНИМАЮЩИХ ЖИЛЬЕ С ПИТОМЦЕМ, В ТЕКУЩЕМ ГОДУ ВЫРОСЛА БОЛЕЕ ЧЕМ 
В ДВА РАЗА. НЕКОТОРЫЕ СОБСТВЕННИКИ ВСЕ ЕЩЕ НАСТОРОЖЕННО ОТНОСЯТСЯ К ТАКИМ ЖИЛЬ—
ЦАМ, НО РИЭЛТОРЫ КОНСТАТИРУЮТ, ЧТО НЕПРОСТАЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ И ПРОДОЛ—
ЖАЮЩИЙСЯ РОСТ ЧИСЛА ПОТЕНЦИАЛЬНЫХ СЪЕМЩИКОВ С СОБАКАМИ И КОШКАМИ СТИМУЛИ—
РУЮТ ИХ СТАНОВИТЬСЯ ЛОЯЛЬНЕЕ. АЛЕКСАНДРА МЕРЦАЛОВА
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СТОИМОСТЬ АРЕНДЫ ЖИЛЬЯ ДЛЯ АРЕНДАТОРОВ
КОЛИЧЕСТВО КОМНАТ СРЕДНЯЯ СТАВКА (ТЫС. РУБ. В МЕСЯЦ)

ЕСТЬ ЖИВОТНЫЕ НЕТ ЖИВОТНЫХ

1 33,3 35,1

2 46,3 47,1

3 59,2 63,8

ДОЛЯ ПОТЕНЦИАЛЬНЫХ АРЕНДАТОРОВ С ДОМАШНИМИ ЖИВОТНЫМИ 
КАТЕГОРИЯ СЪЕМЩИКОВ ДОЛЯ С ЖИВОТНЫМИ ОТ ОБЩЕГО ЧИСЛА  

ДО ИЗОЛЯЦИИ (АПРЕЛЬ—ИЮЛЬ)
ДОЛЯ С ЖИВОТНЫМИ ОТ ОБЩЕГО ЧИСЛА  

ПОСЛЕ ИЗОЛЯЦИИ (ИЮЛЬ—ОКТЯБРЬ)

ОДИН АРЕНДАТОР 6% 7%

ДРУЗЬЯ 8% 12%

ПАРА (БРАК НЕ ЗАРЕГИСТРИРОВАН) 21% 47%

СЕМЬЯ (ОФИЦИАЛЬНО ЖЕНАТЫ) 13% 27%

ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ АНАЛИТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА ЦИАН.
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По данным исследования кампании Ipsos, проведенного 
специально для Mars Petcare в июле—августе нынешнего 
года, сегодня 59% российских семей имеют домашних пи-
томцев (кошку или собаку). При этом у 48% российских 
семей дома живет хотя бы одна кошка, а 31% семей явля-
ются владельцами собак. При этом в 20% семей живут 
вместе и кошка, и собака. В общей сложности около 
70,4 млн человек старше 14 лет являются владельцами 
домашних животных в России. Тем не менее примерно у 
трети россиян домашних животных пока нет. Пандемия 
COVID-19 и введение ограничительных мер, в том числе 
изоляция в домашних условиях, могли для кого-то из них 
стать дополнительным стимулом к обзаведению питом-
цем. Соответствующий спрос отмечают и зоозащитники. 
При этом для того, чтобы выбрать первого питомца, у рос-
сиян есть несколько опций.

Как следует из исследования Mars Petcare и «Яндекс.
Маркет», в текущем году относительно прошлого выросла 
доля россиян, которые стали чаще брать домашних жи-
вотных у друзей и знакомых, покупать по объявлению в 
интернете, а собак стали чаще брать из приютов. Так, по 
данным опроса, 19% владельцев кошек в Москве взяли 
питомца с улицы, среди собачников таких было 7%. У род-
ственников или знакомых питомца купили или взяли 25% 
владельцев кошек и 12% владельцев собак, в подарок — 
12% и 10% соответственно. По объявлению в интернете 
кошку приобрели 12% владельцев, а собаку — 16% опро-
шенных. У заводчика в Москве покупается 15% кошек и 
35% собак, а доля тех, кого взяли из приюта,— 7% и 11% 
соответственно.

Директор ассоциации «Благополучие животных» Ма-
рия Лежнева советует прежде всего не покупать породи-
стых или якобы породистых домашних животных на он-
лайн-площадках и т. п. По ее словам, там часто можно 

приобрести питомца, который в итоге окажется больным, 
и новому владельцу придется потратить большое количе-
ство сил, времени и денег на выяснение причин и лечение.

Как отмечает госпожа Лежнева, одним из лучших вари-
антов с точки зрения заботы о животных является помощь 
кошкам и собакам в приютах. По ее словам, там животным 
обычно приходится тяжелее всего, а они живут в наиболее 
стесненных условиях. В Москве 13 муниципальных прию-
тов, все они располагаются за МКАД, но всегда можно най-
ти тот, который вам наиболее близок географически, рас-

сказывает Мария Лежнева. Приюты также время от време-
ни проводят акции, в рамках которых интересующиеся до-
машними животными могут прийти, поиграть с нескольки-
ми питомцами, а понравившегося взять себе домой.

Во время пандемии в Москве также проходило не-
сколько онлайн-выставок собак и кошек с прямым эфи-
ром в YouTube, Instagram и на других сервисах, во время 
которых организаторы демонстрировали зрителям до-
машних питомцев, играли с ними, и можно было связать-
ся с организаторами, чтобы взять приглянувшуюся кошку 

или собаку. Так, фонд помощи животным «Счастье да-
ром» к апрелю провел в Москве десять выставок, с кото-
рых домой уехало более 100 собак, а более 30 собак бла-
годаря мероприятию позже забрали из приюта. За время 
проведения выставок в приют «Красная сосна» также при-
шло более 50 новых волонтеров, которые узнали о воз-
можности посещения приюта и оказания помощи собакам 
благодаря выставкам. По словам Марии Лежневой, в по-
добных выставках обычно участвуют как волонтеры благо-
творительных фондов и приютов, так и те, кто взял живот-
ное на передержку и ищет ему постоянный дом.

Помочь с выбором первой собаки может и проект ас-
социации «Благополучие животных», ссылку на который 
можно найти на сайте организации. Это цикл из десяти 
видеолекций, которые могут помочь определиться, сто-
ит ли вообще заводить собаку, и, если решение — «да», 
ответить на основные волнующие вопросы, которые ста-
нут залогом гармоничной жизни для владельца и питом-
ца, сказано на сайте ассоциации. В частности, на лекци-
ях будут затронуты темы выбора породы, мест получе-
ния собаки, воспитания и дрессировки, здоровья, со-
вместного отдыха, оставления собаки на время, ухода, 
спорта, поведенческих проблем и пр. Среди лекторов — 
ветеринарный врач, инструктор по дрессировке собак, 
зоопсихолог и др.

Мария Лежнева подчеркивает, что первым делом по-
сле получения домашнего животного из приюта необходи-
мо обратиться к ветеринарному врачу, чтобы сделать со-
ответствующие прививки, сдать необходимые анализы и 
пр. Кроме того, если дома уже живет животное, на первое 
время их необходимо разделить с «новичком». Обраще-
ние в ветеринарную клинику для проведения обследова-
ния требуется в первую очередь и при взятии беспризор-
ного питомца с улицы. ■

В ПОИСКАХ ДРУГА КОШКИ И СОБАКИ СЕГОДНЯ ЖИВУТ ПОЧТИ В 60% РОС-
СИЙСКИХ СЕМЕЙ, ПРИ ЭТОМ ЧИСЛО ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ В СТРАНЕ ПРОДОЛЖАЕТ РАСТИ. 
ПО ДАННЫМ ОПРОСОВ, В ТЕКУЩЕМ ГОДУ ВЫРОСЛА ДОЛЯ ТЕХ, КТО СТАЛ ЧАЩЕ БРАТЬ ПИТОМ-
ЦЕВ У ДРУЗЕЙ И ЗНАКОМЫХ, ПОКУПАТЬ ПО ОБЪЯВЛЕНИЮ В ИНТЕРНЕТЕ. А СОБАК СТАЛИ ЧАЩЕ 
ЗАБИРАТЬ ИЗ ПРИЮТОВ. ЭКСПЕРТЫ СОВЕТУЮТ ОБРАЩАТЬСЯ ИМЕННО К ВОЛОНТЕРАМ, БРАТЬ 
ВЗРОСЛЫХ ЖИВОТНЫХ, А ДЛЯ ТЕХ, КТО ХОЧЕТ ПОМОЩИ В ПРИНЯТИИ РЕШЕНИЯ, УЖЕ СУЩЕ-
СТВУЮТ ОНЛАЙН-КУРСЫ, КОТОРЫЕ ПОЗВОЛЯЮТ ВЗВЕСИТЬ ВСЕ ЗА И ПРОТИВ. ИЛЬЯ ВАДИМОВ

КАК ПИТОМЕЦ ПОПАЛ В СЕМЬЮ (% ОТ РЕСПОНДЕНТОВ)
ИСТОЧНИКИ: MARS PETCARE, «ЯНДЕКС.МАРКЕТ».   

ВЛАДЕЛЬЦЫ КОШЕК ВЛАДЕЛЬЦЫ СОБАК
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ЯН ДЮННИНГ, 
ПРЕЗИДЕНТ И ГЕНЕРАЛЬНЫЙ  
ДИРЕКТОР «МАГНИТА»:
— У меня пять питомцев. Старший — Йоша, британская 
короткошерстная голубая кошка. Мы ее взяли, когда со 
старшей дочерью приехали в Россию. Мне приходилось 
много работать, а ей — учиться, и мне хотелось, чтобы у 
ребенка был компаньон. А у нас всегда были кошки дома. 
Мы купили Йошу в Москве на Птичьем рынке. Помню, что 
решил сделать сюрприз и запустил Йошу в дом до того, 
как пришла дочь — она очень обрадовалась, когда сама 
обнаружила ее. Этот момент я помню до сих пор. Сейчас 
кошке, кажется, уже 17 лет, а дочь живет в Австралии, но 
все равно спрашивает, как там Йоша, потому что это член 
семьи. Сама Йоша немного угрюмая, но это неудивитель-
но — с ней рядом живут четыре собаки. Так что она стара-
ется обеспечить себя едой! И играть с ней собаки не очень 
стремятся — они моложе, а Йоша уже не такая проворная, 
как раньше.

Второй питомец — мой любимый Коди, семилетний 
бордер-терьер. Среди наших собак Коди — босс. С ним 
очень интересно гулять. Он никогда не будет держаться 

прямо возле тебя, а будет где-то на расстоянии десяти ме-
тров заниматься своими делами, всем своим видом по-
казывая, какой он независимый. Еще есть норвич-терьер 
Мур, чрезвычайно преданный: если ты дома, он будет хо-
дить за тобой весь день. Ты идешь в кровать — он следом, 
ты просыпаешься — он тоже встает. Мур требует к себе 
повышенного внимания и отвечает тем же. Но он не спо-
собен на длительные прогулки, в отличие от Коди, с кото-
рым можно пройти 10–12 километров и тот будет в вос-
торге. А если ты пройдешь пару километров с Муром, он 
ляжет — и все, хватит.

Еще есть Тоби — дворняжка, мы взяли его на «Авито» 
и приютили. Он немного похож на бордер-терьера, немно-
го — на шнауцера. Ему 5–6 лет, с нами он уже полтора 
года. Раньше Тоби предпочитал проводить время на ули-
це, но, видя, как другие собаки заходят домой, тоже стал 
чаще заходить в дом. Иногда с веранды он гавкает на го-
стей, ведь теперь это его владения.

Самая молодая собака — ей почти 2 года — Лана, то-
же бордер-терьер. Когда мы ее принесли домой, парни 
сразу стали пытаться произвести на нее впечатление. И до 
сих пор Лана — возмутитель спокойствия, главная заво-

дила в стае. Я часто покупаю подарки собакам, и Лана тут 
проявляет себя как настоящий охотник: через три минуты 
все игрушки собраны у нее. Всегда старается быть в цен-
тре внимания. На даче у нас водятся ежики, и Лана хвата-
ет их так, что приходится спасать ежей... У нас фантасти-
ческие собаки, и за ними очень интересно наблюдать — у 
всех очень разные характеры.

В чем преимущество собак? Меня они мотивируют на 
прогулку. Даже если дождь и ты хочешь остаться смо-
треть телевизор, ты понимаешь: собакам надо гулять — 
утром и вечером. И собаки могут быть очень благодарны-
ми. То, как они на тебя смотрят, когда хотят гулять,— мож-
но растаять. Есть и социальный аспект: если ты один дома 
с собакой — верите или нет, ты начинаешь с ней разгова-
ривать. Коты — другое дело. Йоша всегда рядом, но у нее 
своя жизнь, а мы просто просим немного внимания.

МАХЕР БАТРУНИ, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР  
MARS WRIGLEY В РОССИИ:
— У меня несколько питомцев. Есть золотистый ретри-
вер Расти. Ему уже 8 лет. Мы его взяли еще щенком в 

Казахстане и, разумеется забрали с собой, когда пере-
езжали в Россию. Расти — сын двух собак-чемпионов. 
Его мама и папа выигрывали собачьи выставки в России 
и Казахстане, А сам он был очень-очень милым щенком, 
очень хорошо себя вел. И мой сын водил Расти по специ-
ализированным собачьим выставкам, обучал его базо-
вым командам… Моему сыну тогда было лет 10, и это 
был отличный способ приучать и его быть ответствен-
ным за питомца.

На праздники мы часто путешествуем, а Расти с собой 
брать непросто — он уже большая собака, и если ты уез-
жаешь на две недели, это становится слишком хлопотно. 
Когда наступают новогодние праздники и мы собираемся 
в путешествие, Расти обычно надо куда-то пристраивать. 
Конечно, у нас есть друзья, которые готовы приходить и 
присматривать за ним. Но мы обнаружили, что тогда ему 
большую часть времени очень одиноко без семьи. И потом 
мы нашли помощницу, которая специализируется на при-
смотре за золотистыми ретриверами, у нее всегда 15 или 
20 собак. Они все живут вместе, гуляют вместе, а на Новый 
год она даже надевает на них праздничные шапочки, дает 
им особые угощения… Так что каждый раз, когда мы воз-

ЯН ДЮННИНГ МАХЕР БАТРУНИ АРВИДАС АЛУТИС
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О ЧЛЕНАХ СЕМЬИ
ПИТОМЦЫ ВСЕГДА ЗАНИМАЮТ ОСОБОЕ МЕСТО В ЖИЗНИ СВОИХ ВЛАДЕЛЬЦЕВ, А В НЫНЕШНЕМ 
ГОДУ ИХ РОЛЬ ВОЗРОСЛА КАК НИКОГДА. ЗАКРЫТИЕ ГРАНИЦ, ОГРАНИЧЕНИЯ НА ПЕРЕДВИЖЕ-
НИЕ, ПЕРЕХОД НА УДАЛЕННУЮ РАБОТУ, ЧТО ДЛЯ МНОГИХ ОБЕРНУЛОСЬ ИЗОЛЯЦИЕЙ ФАКТИЧЕ-
СКИ В ЧЕТЫРЕХ СТЕНАХ, МОГЛИ БЫ БЫТЬ ГОРАЗДО БОЛЕЕ ТЯЖЕЛЫМ ИСПЫТАНИЕМ БЕЗ ПО-
МОЩИ ЧЕТВЕРОНОГИХ ЧЛЕНОВ СЕМЬИ. ЖИВУЩИЕ ВМЕСТЕ С НАМИ СОБАКИ И КОШКИ СТРЕМИ-
ЛИСЬ ПОДДЕРЖАТЬ В ТРУДНЫЕ МИНУТЫ ГРУСТИ, ПОМОГАЛИ СОХРАНЯТЬ ОПРЕДЕЛЕННЫЙ 
РИТМ ЖИЗНИ И РАСПОРЯДОК ДНЯ И СПОСОБСТВОВАЛИ ОБЩЕМУ СНИЖЕНИЮ УРОВНЯ ТРЕВОЖ-
НОСТИ И СТРАХА ИЗ-ЗА РОСТА НЕОПРЕДЕЛЕННОСТИ В ЭТИ НЕПРОСТЫЕ ВРЕМЕНА.BG ПОПРОСИЛ 
НЕСКОЛЬКИХ ВЛАДЕЛЬЦЕВ ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ РАССКАЗАТЬ О СВОИХ ПИТОМЦАХ, ИХ  
ПРИВЫЧКАХ И ХАРАКТЕРАХ, СОВМЕСТНЫХ ЗАНЯТИЯХ ВО ВРЕМЯ ПАНДЕМИИ И ОЖИДАНИЯХ  
ОТ ВСТРЕЧИ НОВОГО ГОДА. БРИТАНСКИЕ КОШКИ, ВИСЛОУХИЕ ШОТЛАНДЦЫ, БОРДЕР-ТЕРЬЕРЫ, 
ДВОРНЯЖКИ, ЗОЛОТИСТЫЕ РЕТРИВЕРЫ, ОВЧАРКИ, ТИБЕТСКИЕ МАСТИФЫ, БУЛЛИ, ДЖЕК-
РАССЕЛ-ТЕРЬЕРЫ, РЫБКИ, МОРСКИЕ СВИНКИ И МНОГИЕ ДРУГИЕ. ВСЕ ОНИ ПОДАРИЛИ НАМ  
В НЫНЕШНЕМ ГОДУ НЕМАЛО ПРИЯТНЫХ ХЛОПОТ И СТАЛИ ИСТОЧНИКОМ МНОЖЕСТВА РАДОСТ-
НЫХ МОМЕНТОВ, КОТОРЫЕ МЫ БЫ ХОТЕЛИ СОХРАНИТЬ КАК МОЖНО ДОЛЬШЕ.
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вращаемся из путешествия, Расти очень подавлен. Он, ко-
нечно, рад нас всех видеть, но три-четыре дня он прямо в 
депрессии: не ест, ничего не хочет делать, потому что ску-
чает по другим собакам, его приятелям.

Расти — настоящий, полноценный член семьи. Напри-
мер, у нас есть традиция — каждый год мы отмечаем его 
день рождения в 20-х числах апреля, и дети всегда угоща-
ют его чем-то вкусным. Мой сын, который сейчас живет за 
границей, недавно приезжал нас навестить, и единствен-
ный подарок, который он привез, был не для мамы или 
папы, нет — это был фрисби для собаки.

С того момента, как мы перешли на работу из дома, 
каждое утро я хожу гулять с собакой. Я встаю с постели, 
переодеваюсь и прогуливаюсь с Расти 30–45 минут, это 
очень заряжает. По вечерам я тоже гуляю с ним 30–45 ми-
нут, и если у меня есть свободное время в мой часовой 
обеденный перерыв, я часто быстро ем ланч и беру его на 
прогулку на 10–15 минут. Просто чтобы подышать возду-
хом. Это прекрасно, я получаю большое удовольствие, и 
он наслаждается. С тех пор как я начал работать дистан-
ционно, он стал гулять больше. Благодаря Расти я смог 
сохранить определенный распорядок дня.

Еще у нас есть аквариум. Мой младший сын на день 
рождения попросил в подарок рыбок, и мы купили аква-
риум с двумя золотыми рыбками. По идее следить за ни-
ми должен он, но на самом деле это делаю я, а ведь надо 
каждую неделю менять воду, чистить аквариум, филь-
тры… Еще недавно мой сын решил, что ему надо завести 
морских свинок. Мы взяли одну маленькую у его друга, 
потом еще одну, а потом увидел фотографию другой мор-
ской свинки в интернете — и теперь у нас три. Сначала они 
жили в клетке, но мой сын увидел на YouTube, как люди 
делают для морских свинок деревянные ограждения. И 

это стало моим проектом на две недели: в ноябре мы по-
строили отличный большой загон для них. Они очень-
очень милые животные, очень дружелюбные, и опять же 
сын учится ответственности, заботясь о других.

В общем, дом стал немного похож на зоопарк. А при-
ближаются праздники, мы планируем поездку и уже на-
чинаем думать, как же за всеми животными присматри-
вать. Но они уже часть семьи, без них наш дом пустеет. 
Они прибавляют нам забот, но и делают счастливыми. 
И это прекрасно.

АРВИДАС АЛУТИС, 
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР  
ГК UVENCO:
— У меня живут вислоухие шотландцы, брат и сестра — 
Дым и Рича. Мы изначально хотели завести сразу двух 
котиков. Во-первых, чтобы им не было скучно. Во-
вторых, чтобы мои сыновья не начали ревновать и де-
лить животных. Дым и Рича были с нами весь период 
жесткой самоизоляции. В марте и апреле весь мир 
схлопнулся до размеров квартиры и участка рядом с до-
мом. Чудовищный уровень неопределенности во всем, 
невозможность планировать даже на сутки вперед, не-
обходимость иметь несколько вариантов действий в каж-
дой ситуации — все это серьезно подтачивало психику. 
Именно в такие моменты важно остановиться и начать 
жить здесь и сейчас, находя опору в повседневных ме-
лочах, действиях и приятностях.

Котики — один из таких якорей. Чтобы ни происходи-
ло, они хотят есть, пить, играть, требуют почесать пузо и 
открыть дверь на улицу, приходят топтать твою подушку 
по вечерам... Психологи говорят, что в кризис как никогда 
важно удовлетворять потребности первого уровня. Это 
сон, чистая вода, движение и возможность смотреть на 
красивое. Поверьте, два мурчащих над ухом котика — это 
отличное снотворное, а один, убежавший неведомо ку-
да,— превосходный способ пройти свои 10 тыс. шагов, 
очень важных при закрытых бассейнах и фитнес-центрах. 
Если при этом громко кричать в ночную тишину «Рича-Ри-
ча-Рича!», можно отменно потренировать дыхалку. Не го-
воря уже о том, что они просто живые, теплые и красивые.

Дым и Рича — члены нашей семьи, и в Новый год тоже 
будут с нами. Вряд ли удастся нарядить их в красные кол-
паки или обвязать мишурой. Задача скорее в том, чтобы 
уберечь от их любопытных морд и острых когтей елку, гир-
лянды и подарки. Наученные горьким опытом прошлого 
года, елку намертво крепим к стене.

ВЛАДИМИР ГОЛУБЕВ, 
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ  
КИНОЛОГИЧЕСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ:
— Собаки с детства были в моей жизни: хорошо помню, 
как таскал еду из дома и подкармливал собак у котельной, 
потом держал собственных в квартире. Все любят собак, 
вопрос — сколько можно позволить себе держать. В 2002 
году я переехал за город и получил возможность завести 
питомник. Сейчас вместе со мной живут около 100 собак, 

но два года назад их число доходило до 180. Они разных 
пород, в основном крупные: среднеазиатские овчарки и 
тибетские мастифы, есть булли, джек-рассел-терьер, ан-
глийский бульдог и подобранные «дворяне». Мы не про-
даем животных и не делаем на этом бизнес, только дарим 
кого-то друзьям.

Из всех животных есть только две непростые и одна 
агрессивная собаки, со всеми остальными свободно об-
щается вся семья, включая полуторогодовалого сына. Ко-
нечно, животные помогают переносить изоляцию и кризис 
— они в принципе приносят счастье, а собаки ближе все-
го к человеку и в принципе не могут без него жить. Сейчас 
шалаек используют для выявления коронавируса, и это 
очень эффективно, ведь собака может почувствовать в 
человеке любое изменение. Один мой друг с больным 
сердцем в этом году взял собаку и только благодаря ей 
начал гулять. Теперь он звонит мне с улицы и рассказыва-
ет, как рад. Другой друг в этом году тоже завел уже взрос-
лую собаку, уже ставшую членом семьи, сейчас он посто-
янно выясняет отношения с членами семьи: все хотят с ней 
гулять и не могут решить, кто пойдет.

Долгое время я думал, что люблю только собак, но де-
сять лет назад в моем доме появился кот британской по-
роды Барсик, который до этого пять лет жил с моей се-
строй. Всей семье он был очень дорог, и с тех пор как че-
тыре месяца назад произошла трагедия и его не стало, мы 
не можем решиться на новую кошку в доме, хотя на тер-
ритории питомника постоянно живут пять кошек.

СЕРГЕЙ ЛЕПНУХОВ, 
ДИРЕКТОР ПО КОРПОРАТИВНЫМ  
ОТНОШЕНИЯМ ROYAL CANIN  
В РОССИИ:
— У меня большая семья, четверо детей. Первый пито-
мец появился лет шесть назад: мы подобрали на улице 
маленького котенка. Все сначала шло замечательно, по-
том где-то года через полтора у дочки появилась очень 
сильная аллергия. Мы консультировались с докторами, 
и в общем нам сказали, что ничего сделать нельзя и 
дальше будет только хуже. Поэтому мы все, конечно, бы-
ли очень расстроены. Слава богу, нам удалось оставить 
эту кошку очень хорошим знакомым, и мы до сих пор зна-
ем о ее судьбе, наблюдаем, связываемся. В целом доста-
точно хорошо все закончилось. Но после этого мы стали 
очень аккуратно подходить к просьбам детей завести до-
машнее животное. При этом мы еще достаточно много 
путешествуем.

Особенно дети хотели собаку, активнее всего просил 
средний сын, которому сейчас 13 лет. Он был готов абсо-
лютно на все. Мы ему говорили, что может произойти та-
кая же ситуация и придется расставаться с животным. Но 
в результате он уговорил всех пойти сдать тесты, вроде 
бы на собаку даже у дочки аллергии почти не оказалось. 
И мы нашли интересное решение. Чтобы посмотреть, как 
все это будет, мы решили поучаствовать в благотвори-
тельной акции. Мы последовали призыву одной из орга-
низаций, которая занимается подготовкой собак—пово-

дырей для слабовидящих и незрячих. Они приглашают 
волонтеров, чтобы передать им примерно на 10–12 меся-
цев щенка на социализацию. Обычно это лабрадоры, зо-
лотистые ретриверы… Это нужно, чтобы собака привык-
ла жить в городе, в квартире, среди людей. И тогда такую 
собаку можно качественно подготовить для службы пово-
дырем. Иначе эти животные находятся в вольерах с воз-
раста щенка до одного года. А на этих поводырей стоят 
очереди: есть очень много людей, которые не могут про-
сто на улицу выйти без такой собаки.

И я предложил сыну такой вариант: поучаствовать в 
этом проекте, взять собаку на социализацию. Я ему сразу 
объяснил все за и против: собака не наша, мы просто уча-
ствуем в этой подготовке — и настанет момент, когда с 
ней придется расстаться. Он долго думал и согласился. И 
так получилось, что мы взяли собаку — щенка лабрадо-
ра. Это случилось в конце февраля, как раз перед самым 
началом пандемии, думали, что это будет месяца на три-
четыре, потом собирались уезжать на лето. В результате 
мы уехали раньше и не туда, куда намеревались, а в со-
седнюю область на все время пандемии на самоизоля-
цию. Собака уехала с нами и находится с нами до сих пор, 
чему мы очень рады.

Наверное, во время пандемии собака сыграла боль-
шую роль. Мы все это время жили за городом, там были 
достаточно хорошие условия, чтобы гулять, заниматься 
с ней. Конечно, это как член семьи, хоть мы понимаем, 
что это гость. Эмоций было очень много. В воспитание 
этого щенка мы вложили много и моральных, и физиче-
ских сил, прежде всего, конечно, мой сын, который был 
лидером этого проекта. На наших глазах пес вырос, пре-
вратился в мускулистого красавца, очень умного, очень 
доброго. Это прекрасная порода для общения с детьми, 
и все дети к нему привязались. Мы периодически про-
говариваем, что собака нас покинет, его ждут люди, ко-
торые без него не могут, и определенная грусть в глазах 
детей, конечно, есть. Но я настолько признателен собаке 
за то, что она внесла свой вклад в воспитание сына-под-
ростка, который превратился в маленького мужчину, ко-
торый о ком-то заботится, имеет обязанности, понимает, 
что все зависит от него. Нахождение домашнего живот-
ного рядом очень сильно скрасило те условия, в которых 
мы все находились.

Мы уже связывались со специалистами центра, они 
готовы собаку забирать и начинать профессиональное 
обучение, выяснилось, что они могут вернуться за ним 
после новогодних праздников. Мы этому очень обрадо-
вались, планируем с ним встретить Новый год, также уе-
хать из Москвы. Обязательно и придумаем что-то насчет 
подарка для собаки.

Очень важно было понять, насколько сын, который го-
ворил, что он готов заниматься собакой, может брать на 
себя ответственность. Он с честью справился с этой зада-
чей. Прежде всего рассчитываем, что то, что мы сделали, 
поможет кому-то и этот пес станет хорошим, надежным 
другом для человека либо семьи, без которого их жизнь 
достаточно сложна. ■
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